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COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE 

CÁMARA DE REPRESENTANTES

AUDIENCIA PÚBLICA – VIRTUAL DE 2021
(mayo 24)

Para socializar el Proyecto de ley número 188 de 
2020 Cámara, por medio del cual se crea el Organismo 
Especializado en Mercadeo Agropecuario (OEMA), y se 

dictan otras disposiciones.
Con el objeto de escuchar a diferentes sectores 

agremiados y gremios de la sociedad colombiana, 
para discutir sobre la necesidad, relevancia y 

alcance, que tendría esta iniciativa como garante a 
futuro de las políticas públicas y de los procesos de 
comercialización del sector agropecuario en el país.

Legislatura 2020-2021
Hora: 08:07 a. m.
El día lunes 24 de mayo de 2021, se reunieron de 

forma virtual los Honorables Representantes a la Cámara 
integrantes de la Comisión Quinta, para llevar a cabo 
la Audiencia Pública a solicitud de los Honorables 
Representantes Oscar Camilo Arango Cárdenas como 
Ponente del Proyecto de ley número 188 de 2020 – 
Cámara y César Augusto Pachón Achury.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz: 
Muy buenos días para todos y para todas, siendo las 

08:07 de la mañana, vamos a dar inicio a esta audiencia 
pública virtual sobre el proyecto de ley que se encuentra 
radicado aquí en la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, con el 
número 188 de 2020 - Cámara, por medio del cual se crea 
el Organismo Especializado en Mercado Agropecuario 
(OEMA), y se dictan otras disposiciones.

Esta audiencia ha sido propuesta entonces por el 
autor y ponente de este proyecto de ley, el doctor César 
Augusto Pachón Achury y el doctor Oscar Camilo Arango 
Cárdenas y tiene como objeto escuchar a diferentes 
sectores agremiados y gremios de la sociedad colombiana, 
para discutir sobre la necesidad, relevancia, alcance, 
que tendría esta iniciativa como garante a futuro de las 
políticas públicas y de los procesos de comercialización 
del sector agropecuario en el país. 

Nos acompaña en este momento el señor Presidente 
de la Comisión, doctor Luciano Grisales Londoño del 
Partido Liberal, departamento del Quindío, quien tomará 
la palabra para instalar esta Audiencia y posteriormente 
quedará en mano de los Representantes César Pachón y 
Oscar Camilo Arango.

Doctor Luciano, muy buenos días, tiene usted el uso 
de la palabra para que dé instalación a esta Audiencia, 
doctor Luciano.

Honorable Representante Luciano Grisales 
Londoño: 

Muy buenos días, Secretario, un cordial saludo a 
todos los miembros de la Comisión Quinta, a todas las 
personas invitadas a este importante evento, que como 
usted lo ha descrito tiene un objetivo muy importante, 
hablar del mercado agropecuario, vamos a tener ahorita 
en unos minutos también otra actividad muy importante 
desde la Comisión, con la Asamblea Departamental 
de Risaralda, para hablar de temas relacionados con el 
sector agropecuario que, doctor Pachón, son temas muy 
extensos, son temas que hablan de un cúmulo de digamos 
de responsabilidades omitidas por el Estado durante 
muchos años, durante muchos Planes de Desarrollo.

Y por eso este tema del mercado agropecuario a mí 
me parece fundamental, bienvenido este Proyecto tan 
importante, la ilustración y el aporte que muchos podamos 
dar al buen desempeño y a la buena información que se 
pudiera tener de un tema tan clave y crucial dentro del 
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desarrollo de la agricultura en Colombia, pues nos merece 
a todos para que podamos tener un buen proyecto. 

Entonces, yo le doy la apertura a esta importante 
Audiencia Pública a la Comisión Quinta y le voy a dar 
entonces la Dirección de la misma a usted doctor Pachón, 
que conoce los invitados, que le puede dar dinámica a 
ella y al doctor Camilo Arango, para que en esa medida 
nosotros podamos tener una mañana muy productiva 
y una mañana que nos ayude a ilustrar este importante 
proyecto.

Le doy entonces el uso de la palabra a usted doctor 
Pachón y tiene usted la Dirección de esta audiencia 
pública. 

Honorable Representante César Augusto Pachón 
Achury: 

Muchas gracias, Presidente, un cordial saludo y un 
agradecimiento a nuestra Mesa Directiva de la Comisión 
Quinta, a nuestros compañeros Representantes a la 
Cámara de la Comisión, gracias por estar presentes, al 
Secretario y a todos los invitados que están hoy presentes. 

Tal vez quisiera decir que este es un proyecto muy 
importante que desde años atrás se viene debatiendo no 
solo en el Congreso de la República sino en Asambleas 
Campesinas, en diferentes procesos nacionales que se 
han dado de Movilización, es un tema de arduo debate 
que no es fácil, es un tema que sé que para muchos 
quisieran que fuera de una manera, otros de otra y 
por lo tanto, es importante estas Audiencias donde 
escuchemos a los diferentes actores que están en el sector 
agropecuario sea de las Organizaciones Campesinas, 
sea de las Federaciones, sea de la Sociedad Civil, de la 
Academia o de Organizaciones Internacionales como la 
participación del día de hoy de la FAO y yo creo que es 
un tema que tenemos que debatirlo y que tenemos que 
buscar consolidar lo mejor posible y lo mejor que sea 
para cubrir las necesidades del país. 

Muy bien sabido que existió un ente rector de 
mercadeo agropecuario en Colombia que fue el Idema, 
el Instituto de Mercadeo Agropecuario que por diversas 
razones quebró y fue cerrado y después vinieron algunos 
Programas de Mercadeo pero que digamos no tuvieron 
la fuerza ejecutoria de ser una política nacional y por lo 
tanto, quedamos al libre comercio y lamentablemente 
estas acciones de libre comercio dejan en desventaja 
especialmente a los productores, a los pequeños 
productores.

Es por tanto que hemos propuesto este proyecto 
de ley, es un proyecto de ley que viene basado en lo 
que ya alguna vez tuvo Colombia, que existió, como 
con muchos de mis compañeros de la Comisión lo 
hemos discutido y también está firmado por varios 
compañeros de esta Comisión y varios Congresistas, 
tenemos al Representante Abel David Jaramillo, al 
Senador Feliciano Valencia, al Representante Aquileo 
Medina, a la Representante Luvi Katherine Miranda, el 
Representantes Inti Asprilla firmando el proyecto de ley, 
Alejandro Carlos Chacón del Partido Liberal, el Senador 
Iván Cepeda, a la Representante Ángela María Robledo, 
al Representante Luciano Grisales hoy Presidente de 
nuestra Comisión Quinta, a la Representante Flora 
Perdomo, al Representante César Augusto Ortiz Zorro, 
a la Representante Teresa de Jesús Henríquez, al 
Representante Crisanto Pisso, quien también lo veo 
por acá en pantalla, al Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry, al Representante Oscar Camilo Arango, a 
la Representante Karen Violette Cure, al Representante 
Alonso José del Río Cabarcas, Representante Franklin 
Lozano de la Osa, y al Representante Ángel María Gaitán, 
quienes son firmantes de este proyecto de ley. 

Es muy importante que es un proyecto de ley que 
está acompañado por diferentes partidos políticos, 
entonces, tanto de los que llaman hoy de izquierda, de 
derecha, de centro o independientes y digamos que eso 
es algo muy importante, a bien tenemos hoy escuchar a 
diferentes sectores especialmente campesinos y también 
de federaciones, organizaciones, nosotros vamos a llevar 
a cabo la relatoría para tener en cuenta las observaciones 
que hacen ustedes.

Este proyecto de ley el enfoque es para venir a 
resolver problemas que se nos presentan diariamente 
en la producción agropecuaria, tenemos, por ejemplo, 
¿cómo hace un campesino hoy para tomar la decisión 
de qué producto sembrar?, muchas de las veces cuando 
hacemos visitas a campos, reuniones, nos preguntan, 
¿Representante, será que hay mucha papa sembrada?, 
¿será que siembro papa o será que siembro de pronto 
zanahoria o será que siembro arveja, porque acá también 
la puedo sembrar?, ¿qué cultivo siembro?, y la misma 
pregunta se hacen muchos campesinos y campesinas sea 
en clima cálido, en clima frío, en clima medio.

Lo mismo no hay garantía en nuestro país, y a cómo 
va a vender un campesino, un campesino esperaría a 
que se le pague su producto por encima de los costos 
de producción y lamentablemente no hay un ente que 
regule o garantice que le van a comprar la cosecha y que 
al menos va a ganar algo garantizando que se pague por 
encima de lo que le costó producirlo. 

También hay muchas especulaciones en el mercado, 
hay campesinos que venden su producto a un precio 
X y al ama de casa o al consumidor le llega 10 veces 
o más costoso de lo que le pagaron al campesino y eso 
genera una inflación fuerte, genera que muchas personas 
consumidoras o amas de casa no puedan recibir, no puedan 
comprar o no les alcance para el suficiente mercado.

El Idema cuando existió tenía almacenes, almacenaba 
granos, nos compraba a los campesinos a un precio de 
sustentación, lo cual nos daba garantías de poder pagar 
nuestra deuda que adquirimos al banco, nos daba garantías 
de volver a sembrar, de comprar semillas, fertilizantes, 
nos daba muchas garantías, hoy no las tenemos en el 
sector agropecuario; es por eso que traemos a colación 
este importante proyecto de ley. 

Hay otro tema importantísimo que son los costos de 
los insumos agropecuarios, hay ciertos productos que 
tienen un monopolio, ciertos productos que no están bien 
manejados y que queremos que se haga una vigilancia, 
un control, de todos los costos de producción y buscar 
regularlo en el mercado para que nuestros campesinos 
y campesinas tengan esa garantía y que puedan adquirir 
los productos a un precio más estable donde no haya 
una alteración en el precio de él en el mercado, incluso, 
este Ente Rector tiene como prioridad, el Ente Rector 
del Mercadeo Agropecuario, formar en Asociatividad y 
Cooperativismo estando con presencia en las regiones, 
porque lamentablemente hoy cada campesino solito 
es muy difícil enfrentar el mercado por el tema de la 
globalización.

Entonces, por lo tanto, lo que se busca desde la 
creación de este Ente Rector del Mercadeo Agropecuario 
es que se encargue de la formación en la Asociatividad y 
el Cooperativismo del Campesinado, de apoyarlos en los 
procesos agroindustriales, de apoyarlos en los procesos de 
Acuerdos Comerciales o hacer mercadeo de sus productos, 
de buscar que estas Organizaciones Campesinas puedan 
comercializar su producto independientemente de la 
región de Colombia donde se encuentren, también con 
el tema del Mercadeo Internacional apoyando aquellos 
que producen para exportar o que pueden producir para 
exportar, mercados a nivel internacional que son más 
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agroecológicos que realmente no hemos incursionado, los 
diferentes sistemas de producción, la asistencia técnica 
también lo lleva inmiscuido el proyecto de ley, todo el 
tema también de las tecnologías, llegar al campesinado 
de diferentes regiones no solo con asociatividad, con 
cooperativismo sino también con diferentes tecnologías 
que puedan apoyarlos en sus diferentes procesos. 

Entonces, es un proyecto de ley que ponemos a 
discusión de todos ustedes, a discusión del país viendo la 
necesidad con la que nuestros campesinos, la necesidad 
que ellos tienen diariamente y dar garantía a todos los 
que están en la cadena, ¡no!, obviamente al productor, 
pero también hoy tenemos comerciantes y tenemos 
diferentes actividades que se desarrollan dentro de la 
cadena productiva.

Entonces, ponemos a consideración de ustedes este 
proyecto de ley, recordemos que el proyecto de ley está 
sujeto a cambios basado en estas informaciones que salen 
de esas Audiencias Públicas, basados a los diferentes 
debates, este proyecto de ley generalmente tiene que 
cursar cuatro debates, en Comisión Quinta de Cámara, en 
Plenaria de Cámara, luego Comisión Quinta de Senado 
y posteriormente Plenaria de Senado, y posteriormente 
pasaría a la firma Presidencial, lo que esperamos es que 
salga adelante, sé que con mis compañeros Congresistas 
vamos a tener un debate arduo, pero esperamos que la 
información que salga de estas Audiencias Públicas nos 
sirva para poder hacer un trabajo mancomunado en la 
Comisión para poder, ojalá, llevarlo a la Plenaria y que 
finalmente termine siendo ley de la República. 

Reitero, que es una necesidad que si hoy ustedes le 
preguntan a campesinas, campesinos que están en este 
proceso del Paro o que hacen reclamos continuos al 
Gobierno nacional, esta es una herramienta de solución 
a sus necesidades puntuales para poder que ellos tengan 
tranquilidad de producir, de que se les va a comprar la 
cosecha, de que van a vender por encima de lo que les 
costó producirla, de que van a volver a poder sembrar 
y poder tener una organización que esté desde el 
Gobierno colombiano, desde el Estado colombiano, 
esté continuamente haciendo estudios de mercados y 
orientando los procesos de siembra.

Porque nos han pasado casos de sobreoferta de 
productos, nos pasó, por ejemplo, terminando el año en 
el caso del cultivo de la papa, hubo una sobreoferta de 
papa, si nosotros hubiéramos tenido un ente que oriente 
al campesinado en las áreas de siembra y las distribuya 
digamos estas áreas o advierta que ya hay la suficiente 
cantidad de producto sembrado y que hay otros productos 
alternativos que de pronto están en áreas bajas de siembra 
y que lo pueden sembrar en esa tierra, en ese clima, pues 
digamos que vamos a poder buscar reducir los problemas 
de sobreoferta. 

Hay y quedó en el Plan Nacional de Desarrollo de este 
Gobierno, la Cédula Agropecuaria, yo creo que esa cédula 
se puede utilizar no solamente para temas bancarios, tal 
vez, como viene muy orientada hacia ello sino también 
para temas de organización de la producción nacional y de 
la identificación de productores, porque también se está 
presentando, o sea, viene presentando el fenómeno que 
resultan personas sembrando con recursos que no sé sabe 
de dónde vinieron, resulta agrandando áreas de siembra 
y generando problemas en el mercado, eso también se 
tiene que regular, el lavado de activos o demás cosas que 
se dan alrededor de la utilización del sector agropecuario. 

Entonces, ponemos a consideración de ustedes este 
proyecto de ley, el ponente es el Representante Camilo 
Arango, él se va a dirigir a ustedes a continuación.

Muchas gracias, Secretario. 

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Doctor Camilo, tiene el uso de la palabra.
Honorable Representante Oscar Camilo Arango 

Cárdenas: 
Muchísimas gracias, Jaír y a todos los amigos. 

Bueno, muy buenos días a todos los asistentes a esta 
importante audiencia, agradecer la presencia de todos 
los Representantes del Gobierno, que me imagino que 
están presentes, no Jaír, sí tenemos Representantes del 
Gobierno el día de hoy, esperemos que estén todos.

Y bueno, agradecer a todos los gremios del sector 
agropecuario y a las Organizaciones Campesinas y los 
Representantes Campesinos de las cadenas productivas 
que van a participar el día de hoy en esta audiencia tan 
importante que hemos convocado desde la Comisión 
Quinta con el Representante César Pachón y que queremos 
construir el mejor proyecto de todos, el mejor, pero con 
la ayuda de todos ustedes y que los beneficie, tanto a los 
productores como comercializadores y consumidores, 
porque es necesario apostarle a especializar el mercado 
agropecuario nacional y eso siempre lo hemos garantizado 
desde la Comisión Quinta, que hemos construido de 
manera colectiva grandes iniciativas que van a beneficiar 
el país donde siempre hemos tenido grandes debates y 
hemos aportado a los diferentes sectores, agropecuario, 
sector hidrocarburo y todo para beneficio de la población. 

Y bueno, y sobre todo este magnífico proyecto de 
ley que tiene 12, 13 artículos si no estoy mal y donde 
hombre queremos proponer una entidad descentralizada, 
independiente, que tenga presencia en todas las regiones 
del país, y qué bueno que vigile y controle los precios 
de toda la cadena agrícola, pecuaria, pesquera, acuícola, 
producida y comercializada en todo el territorio nacional 
como decía Pachón, hace tiempo teníamos a Idema y, yo 
me acuerdo cuando yo estaba pequeño que iba a mercar 
con mis papás a Idema, yo que vengo de un departamento 
tan pobre donde, del Vichada, eso era maravilloso y que 
bueno, por cosas como explicaba Pachón, se acabó y 
vinieron los acuerdos del país, de los Tratados de Libre 
Comercio que de una u otra forma beneficia pero que 
también golpea al pequeño campesino.

Por eso queremos hoy, queremos oírlos a ustedes, que 
ustedes son los que están allá metiendo la pata en el barro, 
que conocen las necesidades y conocen el sector para que 
podamos construir un excelente documento, sabemos lo 
que está pasando en estos momentos, estamos pasando 
por algunas dificultades, todo lo que estamos viviendo 
y todos los sectores que se han visto afectados, pero lo 
que queremos hoy es construir y sacar el mejor proyecto 
de ley con ayuda de todos ustedes para que volvamos 
y dejemos las especulaciones de los precios y darle esa 
iniciativa a los campesinos de vender sus productos a una 
entidad que le garantice unos buenos precios. 

Allá en mi departamento sería un gran beneficiario 
en el Vichada, pues ¡hombre! carreteras no tenemos y 
nosotros también somos conscientes que el desarrollo del 
sector agropecuario del país también tiene que tener vías 
de acceso, nosotros allá no las tenemos, por eso muchos 
campesinos tienen que sacar sus productos y eso que 
se les dificulta sacarlos a los cascos urbanos para poder 
garantizar una venta y poder adquirir esos recursos para 
poder pagar deudas en los bancos, préstamos que sacan 
para hacer las respectivas cosechas.

Entonces, de verdad estoy muy contento, me encanta 
este proyecto de ley y con Pachón siempre le dije que 
conmigo contara al 100% y empezar a construir un gran 
documento para beneficio de todos.

De verdad, muchísimas gracias.
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Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, Representante Oscar Camilo Arango, 
ponente del proyecto de ley y con usted, con su equipo 
hemos venido organizando bien el proyecto y poniéndolo 
ya a consideración, agradecerle a usted y a todo su equipo 
de trabajo por toda la disposición.

Vamos a escuchar a continuación las intervenciones 
inicialmente de la Sociedad Civil, posteriormente de 
las Instituciones y Federaciones y posteriormente de 
nuestros compañeros Representantes o Congresistas que 
están presentes.

Pedirle el favor que si alguna de las personas agendada 
necesita por algún motivo de pronto intervenir antes, 
por alguna agenda, como nos pasa con la persona de la 
FAO que va a hablar a continuación, por favor, escribir 
por el chat internamente para poder buscar entonces la 
presentación de esta persona, porque muchas veces por 
agenda no tienen toda la mañana para estar, de todos 
modos esperamos que todos ustedes estén durante el 
transcurso de toda la mañana en el proceso de la audiencia 
pública. 

Entonces, para que el señor Secretario y los técnicos 
que nos acompañan, cada persona va a tener 5 minutos 
para intervenir, pero sabemos que hay algunas personas 
o instituciones que de pronto requieren un poco más de 
tiempo, con todo el gusto les daremos este, es un tiempo 
adicional el que requieran, lo importante es podernos 
escuchar, pero el tiempo inicial es de 5 minutos.

Entonces, invitamos a intervenir al doctor Alan Jorge 
Bojanic, él es el Representante de la FAO en Colombia, 
Organización de las Naciones Unidas.

Entonces, el doctor Alan Jorge, tiene 5 minutos, 
adelante doctor.

Representante de la FAO en Colombia - Alan 
Jorge Bojanic: 

Muchísimas gracias al Representante Pachón, un 
saludo muy cordial a Camilo Arango, Representante, 
absolutamente a todos los Representantes, la Directiva 
de la Comisión Quinta, a todos los Representantes, 
todos los partidos políticos presentes, por supuesto, a 
los hermanos campesinos, a los trabajadores del agro, 
a los comercializadores, un saludo cordial a todos 
los Representantes de las Instituciones, Ministerio de 
Agricultura, etc.

Habida cuenta que son 5 minutos voy a concentrarme 
en el tema; en primer lugar, vemos con muy buenos 
ojos una Institución de esta naturaleza, entendemos la 
necesidad, entendemos la función que debe cumplir, 
nosotros como FAO hemos venido apoyando Instituciones 
de este tipo, son Instituciones muy cercanas a nuestro 
quehacer, nosotros somos una Institución para garantizar 
la seguridad alimentaria en el mundo, por lo menos 
coadyuvar en garantizar eso, no tenemos financiamiento 
para poder financiar en todas partes del mundo, pero 
sí para dar la asistencia técnica pertinente, para dar la 
asistencia técnica que oriente este tipo de Instituciones.

Sabemos que los temas de precios siguen siendo un 
problema en todo el país, la intermediación, los costos de 
intermediación, los costos de especulación que a veces 
se dan en determinado momento y por supuesto, es muy 
importante el poder contar con una Institución que esté 
muy atento a ver el funcionamiento de los precios, a ver 
el mecanismo, si hay fallas en el mercado, si no hay fallas 
en el mercado, si se debe más a temas especulativos, etc. 
Sin duda alguna eso es una función importantísima.

Pero también la otra función es justamente el hacer 
llegar esta información de manera oportuna a todos los 
productores, hoy por hoy con las tecnologías digitales que 

son de alcance de la mayoría, sabemos que no de todos 
y ahí hay un desafío importantísimo de cómo cerramos 
la brecha digital para que absolutamente todo productor 
agropecuario pueda tener acceso a tecnologías digitales 
que le permitan acceder a este tipo de información, sobre 
volúmenes, posibilidades de exportación, posibilidad 
de comercio exterior, entonces, son un sinnúmero de 
funciones que están presentes.

La mayoría de los países tienen Instituciones de esta 
naturaleza, en Brasil es una Institución muy poderosa, 
el Conap que, por ejemplo, podía utilizarse como 
referencia, simplemente como referencia, yo la conozco 
muy bien en lo personal y realmente funciona muy bien, 
cumple una función social y económica importantísima 
para los productores brasileños y de igual manera hay 
muchísimos países que tienen este tipo de mecanismos.

A mí me parece que hay la madurez, por supuesto, 
siempre están los temas de definir exactamente el papel y 
el tamaño, es decir, sabemos que en estas circunstancias 
es muy difícil pensar en Instituciones pesadas, grandes, 
sino debemos pensar en Instituciones relativamente 
pequeñas, pero sí eficientes y que lleguen, que tengan 
la capilaridad para poder llegar a la mayoría de los 
productores principalmente los pequeños productores 
que tienen dificultades de saber dónde están. 

Y una cosa muy interesante es esto de la Asociatividad, 
sabemos que Colombia es uno de los países que tiene 
menos índices de Asociatividad de sus productores, se 
habla de un 8, un 10%, Argentina y muchos otros países 
están arriba de 25, 30% de los agricultores, en Brasil está 
casi cerca al 40% de los productores que tienen algún nivel 
de Asociatividad, entonces, el promover la Asociatividad 
desde este mecanismo a mí me parece también algo muy 
interesante, muy valioso, que es una apuesta. 

Para concluir quisiera decirles de que cuenten con la 
FAO con toda la información que tenemos nosotros sobre 
este tipo de mecanismos, como referencias obviamente, 
Colombia tiene que diseñar su propia Institucionalidad 
acorde con sus condiciones y circunstancias, pero siempre 
es importante el poder ver otras experiencias.

Entonces, definitivamente Representante Pachón y 
miembros de la Comisión Quinta, cuenten con la FAO para 
proveer toda la información que esté a nuestro alcance 
para el fortalecimiento del proyecto, el fortalecimiento 
de esta importante función que se pretende crear a través 
de este mecanismo.

Muchísimas gracias por haberme dado la palabra con 
antelación, les hago llegar un cálido abrazo absolutamente 
a todos los que nos están viendo y escuchando, muy buen 
día para todas y todos y buena semana.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, doctor Alan, nos alegra su intervención, 
sobre todo por el trabajo que hace a nivel internacional 
para buscar que en los diferentes países se dé la seguridad 
alimentaria, claro que contaremos con ustedes, espero 
que nos acompañen durante todo el proceso que se va a 
llevar a cabo, incluso, en los debates de la Comisión para 
que ojalá nos acompañen y estemos atentos.

Es importante construir también basado en la 
experiencia que tienen ustedes, en el acompañamiento 
que han dado los diferentes países para poder garantizar 
la seguridad alimentaria y especialmente Entes Rectores 
del Mercado Agropecuario como este que estamos 
planteando, muy agradecido por su intervención y el 
acompañamiento que nos ofrece al país en este sentido. 

A continuación, tenemos al señor Olimpo Cárdenas, 
Representante de los Productores de Cereal.
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Olimpo tiene 5 minutos para su intervención, si desea 
más tiempo nos lo solicita, muchas gracias, adelante 
Olimpo.

Representante de los Productores de Cereales - 
Olimpo Cárdenas Suárez:

Bueno, muy buenos días doctor Pachón, buenos días 
a todos los Honorables Congresistas que nos acompañan 
en esta reunión de la Comisión Quinta.

Principalmente agradecer al Ingeniero César, por 
esta iniciativa, porque la verdad el campo más que todo 
estamos abandonados, aquí como lo sabemos en Boyacá 
somos productores de cereales, productores de papa, de 
cebolla, de muchos diversos cultivos y ya que tenemos 
toda esta clase de cultivos pero estamos muy abandonados, 
específicamente mi desempeño es cerealista, hasta cuando 
hubo la apertura económica se perdió el cultivo de la 
cebada, por el tratado de apertura económica, después 
vinieron los Tratados de Libre Comercio, acabaron con lo 
poco que quedaba del Idema, como el Ingeniero César lo 
acaba de decir, entonces quedamos a la deriva, quedamos 
cultivando prácticamente a pérdida y a las oportunidades 
que tienen los comerciantes, porque para comercializar 
un bulto de trigo los pequeños agricultores tenemos que 
llevarlo a la plaza, tenemos que ir a regalarlo a como 
ellos digan.

Bueno, cuando no hay cosecha pues de pronto sí se 
puede, como se dice, regatear, pero cuando hay cosecha 
pagan a como, me disculpan la palabra, a como se les dé 
la gana, entonces, ese es el desequilibrio que tenemos, 
pues cuando estaba Idema llegaba la cosecha, había un 
precio de sustentación, todos los agricultores de alguna 
u otra forma se ganaba mucho o se ganaba poquito, pero 
ahí quebró todo este tema. 

¿Entonces qué sucede?, el campo se está envejeciendo, 
los jóvenes pocos que quedamos, yo me considero de los 
pocos que estamos quedando en el campo, ya vemos la 
situación complicada, un bulto de trigo en el momento 
para irlo a comercializar toca pesarlo de 6 arrobas y 5 
libras, eso equivale a 75 kilos, para mover un bulto de 
75 kilos necesitamos ya tres personas para poder mover 
ese bulto, entonces ya no hay gente, el campo se está 
envejeciendo, por ahí los únicos que vuelven en ocasiones 
y tienen fuerzas son los que prestan el servicio militar, de 
resto es complicado.

¿Entonces, qué pasa?, al perder la comercialización de 
estos productos el campo, a raíz de eso está sucediendo 
en estos momentos en la nación, el paro, ¿y qué es lo 
principal que ustedes como mandatarios, como Gobierno, 
pueden ayudarnos?, a que se genera empleo en el campo, 
¿en el campo se genera empleo cómo?, tener un costo de 
producción bueno y tener una comercialización, tener un 
precio base de insumos, porque los insumos en un año 
valen una cosa, al siguiente año valen otra, en ocasiones 
los granitos valen y en ocasiones se pierde todo entonces, 
¿qué pasa?, como le sucedió a mi papá en un momento, 
se valió de plata del banco Agrario, de la Caja Agraria, 
en ese entonces hipotecó, se perdió la cosecha, ¿pues qué 
le tocó?, pues vender la finca, en este momento esa finca 
de qué sirve, una productora de bloque, entonces qué, ahí 
desgraciadamente el campo se ha ido degenerando, se ha 
ido acabando.

Tenemos cultivos de rotación después del trigo y la 
cebada, puede ser alverja, pero resulta que también la 
alverja no tiene un precio de sustentación, no hay un 
comercio con los grandes Centros de Comercialización 
como son los supermercados a gran escala, no hay una 
organización, todo está a la deriva, entonces, pues qué 
pasa, no hay ninguna salida, la gente se dedicó donde era 
el cultivo de la cebada y el trigo, pues a qué, a tener una 
vaquita y un ternero, para qué, para sobrevivir.

En la ocasión pasada cuando Bavaria vino con el 
proyecto de cebada, traen una semilla que es una semilla 
canadiense, una semilla que está acostumbrada a la nieve 
y teníamos que acoplarla aquí a la altura donde estamos, 
entonces, qué sucedió, pues la gente escuchó el boom de 
que tocaba sembrar cebada, pues sembraron algunos de 
la cebada común que llamamos cuchuquera, que es la 
que utilizamos para la sopa, en ese momento hubo una 
superproducción que se perdieron más de 20.000 cargas 
de cebada, aquí no más alrededor del Catai-Cómbita, 
entonces qué, en este momento están diciendo por 
televisión que no, que eso es que se está perdiendo tanta 
comida, que no sé qué, cuando hemos perdido grandes, 
hemos tenido la gente que siembra papa, arrumes de 
papa que se pierden, entonces a raíz de qué, a raíz de la 
comercialización.

No hay unos silos para como se dice, para almacenar 
en tiempo de cosecha y a medida del tiempo irla 
sacando, eso era lo que hacía Idema, pues Idema aquí se 
descosecha en julio, agosto y septiembre, Idema tenía los 
silos suficientes como para almacenar la comida que se 
producía aquí en el centro, en este momento qué sucede, 
no hay dónde almacenarla, dónde formar como una 
estabilidad de precios. 

Entonces, este proyecto de ley está muy bueno, ojalá 
ustedes lo respalden, lo saquen adelante, el Gobierno en 
general nos respalde y se dé cuenta que la problemática 
del campo como dicen está en la mano, poner a girar la 
plata dentro de la misma nación, porque qué sucede, nos 
comemos un huevo y ese huevo sale es importado, la 
gallina porque lo produce aquí en Colombia es que se 
vuelve nacional, porque todo el concentrado viene del 
extranjero, los granos vienen del extranjero…

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Olimpo, se le terminó el tiempo, pero si quieres tiene 
un minuto más para que termine su idea, adelante, abra su 
micrófono, por favor.

Representante de los Productores de Cereales - 
Olimpo Cárdenas Suárez: 

Sí señor, gracias. Quiero agradecerle por esta pequeña 
intervención y pedirles el favor que siga este proyecto 
adelante y sacar el agro colombiano de alguna manera, 
como lo decía el Representante del Vichada, únanse que 
eso las causas políticas son otras, el campo es uno, la 
vida humana es otra, entonces, todos trabajemos en 
bien de nosotros mismos y en bien de una comunidad 
y el campo en Colombia no lo dejen abandonado, el 
Ingeniero César le tocó luchar, como en ese entonces lo 
llamábamos Ingeniero César, para llegar a la Cámara de 
Representantes y le agradecemos hoy que esté luchando 
por el campo.

Entonces, un cordial saludo y un feliz día, muchas 
gracias.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias Olimpo por su participación; es muy 
importante lo que usted nos trae a colación, especialmente 
los cultivos de cereales, cebada y trigo, puesto que 
son base fundamental de la seguridad alimentaria del 
país y, sí, este proyecto de ley trae también el objeto 
de poder volver a tener estos silos y estos sistemas de 
mercadeo que antiguamente funcionaron y eran la base 
de la seguridad alimentaria de Colombia, pero que hoy no 
existen. Muchas gracias, por su intervención.

A continuación, el Ingeniero Agrónomo Iván Valencia, 
vocero de Ingenieros Agrónomos, ¿se encuentra presente, 
Ingeniero Iván?
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Representante de Ingenieros Agrónomos - Iván 
Valencia:

Buenos días Representante, buenos días a todos, un 
cordial saludo, agradezco a todos los Representantes.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Ingeniero Iván, tiene 5 minutos, si requiere más 
tiempo nos avisa, adelante.

Representante de Ingenieros Agrónomos - Iván 
Valencia: 

Gracias Representante, buenos días, cordial audiencia, 
primero que todo me alegra que el Ingeniero César y 
todos los Representantes tengan en cuenta digamos a 
todos los actores del campo colombiano, lo que somos 
los técnicos, los que estamos con los agricultores, las 
personas que están en el gobierno, me agrada escuchar a 
los agricultores dentro de estas audiencias, eso está mejor 
dicho muy bien hecho, me agrada también escuchar todo 
lo relacionado con el campo dentro de estas políticas y 
estas audiencias. 

Es muy importante ratificar la importancia del 
organismo especializado de mercado agropecuario, ya 
que por parte del Gobierno nacional vamos a tener un 
doliente y vamos por parte del Gobierno ya vamos a tener 
una entidad doliente de las ventas o de la seguridad de que 
un agricultor tenga sus recursos por su cultivo, entonces, 
es un proyecto muy importante a nivel nacional.

Como lo decía el señor de la FAO, enfocarnos, nos 
tocan empezar porque Colombia está un poco atrasado 
con respecto a países como Brasil, Panamá, inclusive, 
hay otros países que tienen estas entidades como es el 
Organismo Especializado de Mercadeo Agropecuario, 
les funciona muy bien, digamos, en países como Brasil, 
Panamá y de manera enfática lo que digo, que se aseguren 
las ventas de los agricultores y que ellos lleguen con una 
tranquilidad a vender sus cosechas, como lo es con la 
Federación de Cafeteros, pues uno que está en el medio 
escucha a los agricultores, les gusta mucho sembrar café, 
porque con el café ellos llegan y la Federación les compra 
su cafecito y ellos tienen su sustento, ellos digámoslo 
coloquialmente, van a la fija.

Pero con otros productos digamos que no están 
técnicamente manejadas las hectáreas de siembra, lo que 
decía el Ingeniero César al principio, no pasa lo mismo, 
un agricultor llega al Centro de Acopio muy contento 
al día de mercado a vender unos plátanos hermosos, un 
racimo grandísimo y se pega una desinflada porque no le 
dan lo que es, le compran como quieren, entonces, eso 
en un país con enfoque agrícola como Colombia es muy 
lamentable, es muy triste por parte del Gobierno, de las 
políticas. 

Entonces, en lo posible en cada municipio, Dios 
quiera que pasara el proyecto, es un proyecto muy bueno, 
en cada municipio hubiera un OEMA, con eso llegan 
los agricultores con tranquilidad ya miran el logotipo de 
OEMA, ellos le dan la tranquilidad que pueden comprar 
sin perder, entonces, eso activaría la economía en el 
municipio, el agricultor ya tiene plata en el bolsillo para ir 
a comprar una libra de carne, para mover la economía de 
un municipio, como lo era antiguamente con el antiguo 
Idema, como nos cuentan nuestros padres, nuestros 
abuelos, que el Idema era una Entidad muy buena. 

Incentivar la asociación, incentivar la asociatividad es 
muy importante, como lo explicaba el señor de la FAO, el 
8% en Colombia, 40% en Brasil, agradecemos también al 
Ingeniero César Pachón porque él nos ha explicado, nos 
ha motivado, nos ha dado un equipo de trabajo para crear 
asociaciones y motivarnos de pronto a la asociatividad. 

Dar garantías en comprar el producto a los agricultores, 
este es un proyecto muy valioso y una herramienta para 
profesionales, para los asociados, para los agricultores. 

Apoyarnos en la Cédula Agropecuaria, también para 
controlar todo lo que es la asociatividad, los proyectos, 
las áreas sembradas; actualmente pues…

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Iván, se le acabó el tiempo, si quiere tiene un minuto 
para redondear su idea y abra su micrófono, por favor, 
gracias.

Representante de Ingenieros Agrónomos - Iván 
Valencia: 

Listo. Actualmente existen entidades del Gobierno 
nacional que están enfocadas en la parte técnica, pero 
no están a la altura de presentar, de asegurar un mercado 
como lo es asegurar el mercadeo agropecuario, vemos 
la importancia de este proyecto por parte de todas las 
asociaciones, de los gremios y de estabilizar los precios. 
Gracias.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias Iván, muy importante sus apreciaciones, su 
intervención.

A continuación, el doctor Ríchard Humberto 
Fuelantala, Representante de la Cadena Láctea.

Adelante, doctor Ríchard, tiene 5 minutos y si necesita 
más tiempo nos avisa.

El doctor Ríchard.
Representante del Sector Lácteo - Ríchard 

Humberto Fuelantala Delgado: 
César, espérame 5 minuticos.
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Ah bueno, si quiere doctor Ríchard, entonces pasamos 

al siguiente invitado mientras sumercé organiza su equipo 
técnico.

A continuación, la señora Adriana Chaparro, 
Representante de la Universidad de Programas 
Académicos Agropecuarios, entonces Adriana Chaparro 
tienes 5 minutos para tu intervención, si necesita más 
tiempo nos dices.

Adelante Adriana, ya está abierto tu micrófono si 
quieres has tu intervención.

Profesora de Ingeniería Agroecológica de 
Uniminuto - Adriana María Chaparro Africano: 

Hola, buenos días, perdón la demora, pero no me 
permitía activar el micrófono y la Cámara, César 
muchas gracias, mi nombre es Adriana Chaparro, yo soy 
Profesora de Ingeniería Agroecológica de Uniminuto, 
Sede Principal, pero también soy productora agropecuaria 
y promuevo varios mercados agroecológicos, así que 
también conozco de primera mano esta situación.

Agradezco estos cinco minutos de participación, 
básicamente quisiera compartir con ustedes algunos 
aprendizajes que he tenido, hemos tenido desde un 
proyecto que hemos estado liderando en ciertos espacios 
y en otros apoyando desde Uniminuto. 

Yo trabajo con mercados agroecológicos, en el año 
2012 creamos Feria Agroecológica Uniminuto, en el año 
2018 Mercados Solidarios Minuto de Dios, son esos dos 
grandes esfuerzos desde Uniminuto, por apoyar lo que 
es la promoción, la venta, la distribución de productos 
agroecológicos y también la promoción de consumo 
sostenible y de alimentación saludable, gracias a esas 
experiencias que hemos tenido y también a la creación 
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de la red de mercados agroecológicos de Bogotá Región, 
hemos tenido algunos aprendizajes que vale la pena 
compartir con ustedes porque creemos que este tipo 
de propuestas de apoyo a la comercialización deben 
fortalecerse en algunos elementos: 

El primero de ellos es el desarrollo de circuitos 
cortos de comercialización, esos circuitos cortos tienen 
un aspecto que tiene que ver con reducir o eliminar 
la intermediación, en el caso de que se reduzca eso 
será viable para aquellos productores que no pueden 
comercializar directamente en el caso de que se elimine 
y en el caso de que se reduzca será para aquellos 
productores que no pueden comercializar directamente y 
que se necesita un intermediario solidario, como podría 
ser en este caso esta organización que se desea constituir, 
pero esa intermediación tendría que ser solidaria, tendría 
que respetar unos procesos de pago oportuno, de pago 
justo a los productores y mantener una relación amable 
con ellos a diferencia de lo que son los actuales canales 
de comercialización agropecuaria. 

Un segundo elemento de los circuitos cortos es la 
cercanía geográfica, en varios países del mundo se ha 
trabajado mucho en esta experiencia llegando incluso a 
la propuesta de alimentos 0 kilómetros, nosotros sabemos 
que no es necesario trabajar con esa propuesta tan estricta, 
pero en el caso de la red de mercados hemos logrado 
trabajar con cercanía entre la producción y el consumo 
incluso de menos de 100 kilómetros, asegurando un 
abastecimiento diversificado.

Un segundo aprendizaje que hemos tenido es la 
importancia de crear canales de comercialización diversos 
para diferentes tipos de agricultura, en este caso la que nos 
interesa a nosotros es la agricultura familiar, campesina 
y comunitaria, específicamente yo apoyo la que es 
agroecológica, pero acá lo importante de resaltar es que 
tiene que haber espacios diferentes de comercialización 
para diferentes tipos de agricultores, siempre hemos 
venido pidiendo esas políticas diferenciales para 
agricultores grandes, medianos y pequeños. 

Otro elemento muy importante es la cercanía entre la 
producción y el consumo, esto va a hacer que el productor 
siga siendo el protagonista del proceso, pero también 
que el consumidor pueda a su vez como el productor, 
participar de la toma de decisiones, participar realmente 
de la constitución de esos sistemas agroalimentarios 
sostenibles, no quedarse como un mero espectador que 
además en la mayoría de los casos ni siquiera conoce o 
puede valorar el esfuerzo del productor. 

Un tercer elemento es que seguramente no 
necesariamente este organismo, pero sí desde las 
Universidades podemos apoyar el desarrollo de varias 
investigaciones para que establezcan cuáles son las 
escalas mínimas de producción para cada producto que 
permitan o aseguren unos ingresos estables y justos al 
productor, pero también unos precios justos para el 
consumidor, y acá tenemos que resaltar que normalmente 
los precios a los que estamos acostumbrados a trabajar 
en los mercados convencionales no son los apropiados, 
los comestibles ultraprocesados nos han engañado y nos 
han hecho creer que esos precios bajos de los alimentos 
que en realidad son solo comestibles, no podemos decir 
que sean nutritivos, han generado una fachada errónea 
a la población haciéndole creer que la comida tiene que 
ser tan barata y eso lo que hace es que jalona a la baja 
los precios alimentarios y eso también deja una situación 
muy deficiente a los productores que terminan recibiendo 
un ingreso muy bajo y a los consumidores porque no 
aceptan pagar un precio justo al productor.

Este elemento de las escalas mínimas y la productividad 
mínima de cada producto también va a generar que 

no tengamos externalidades, o sea, las externalidades 
negativas son aquellos impactos negativos sociales y 
ambientales que genera la producción, creemos que si 
corregimos este elemento en las escalas de producción, 
en la productividad o en la intensificación productiva, 
también podremos corregir este elemento de los precios 
y de las externalidades. 

Tampoco creemos que sea muy atractivo que…
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Doctora Adriana, se te acabó el tiempo, pero tienes 2 

minutos más para que termines, adelante.
Profesora de Ingeniería Agroecológica de 

Uniminuto - Adriana María Chaparro Africano: 
Gracias César. Tampoco creemos que es muy atractivo 

centralizar el mercado de los insumos, en realidad la 
solución más acertada sería promover un gran proceso 
de transición agroecológica en el país, en la actualidad 
menos del 1% de la producción nacional es orgánica, 
de la producción agroecológica que es diferente a la 
orgánica no tenemos estadísticas pero consideramos que 
puede ser un área importante del país, pero necesitamos 
organizaciones privadas, como la nuestra, pero también 
públicas, un gran esfuerzo público, para hacer promoción 
de la agroecología, porque hemos encontrado que ella 
en realidad ayuda primero a bajar la dependencia por 
insumos externos sobre todo aquellos que son nocivos 
para la salud humana y para el ambiente, ese tema de la 
salud humana afortunadamente ha vuelto a ser importante 
ahora con la pandemia y además porque esto ayuda a 
reducir los costos de producción de estos productores y 
les ayuda a generar mayores utilidades y a su vez una 
mayor sostenibilidad de su sistema productivo. 

Entonces, creemos que el chiste no es cambiar de 
manos el negocio de los insumos, centralizarlo, sino 
más bien tener una reforma estructural para bajar esa 
dependencia de los insumos a través de la agroecología.

Esos eran los elementos que quería proponer a usted, 
desde luego junto con la participación de los productores 
y consumidores en estos espacios de comercialización, 
insistimos en que la participación de estos dos actores de 
los sistemas agroalimentarios es determinante a través de 
asociaciones de productores, pero también productores 
individuales y a través de asociaciones de consumidores 
o redes de consumo. 

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias doctora Adriana, muy importante aporte 
el que Sumercé nos hace a este proyecto de ley, quería 
comentarte que ya también está en proceso una ley sobre 
la agroecología, viene caminando, precisamente las 
Universidades que tienen formación, tanto la Uniminuto, 
como la Universidad Nacional, nos han asesorado y 
nos están acompañando en el proceso del proyecto de 
ley, mañana tiene debate en esta Comisión también ese 
proyecto de ley, obviamente, van a haber audiencias 
públicas durante el transcurso de los debates y esperamos 
que también nos puedas acompañar para que con tu 
experiencia podamos seguir mejorando estos proyectos 
de ley.

A continuación, el doctor Ríchard Humberto 
Fuelantala, Representante del Sector Lácteo.

Adelante, doctor Ríchard, tiene 5 minutos.
Representante del Sector Lácteo - Ríchard 

Humberto Fuelantala Delgado: 
Bueno César, un saludo muy especial, agradecer la 

invitación que nos realiza para participar en esta audiencia 
pública y debatir uno de los temas, tal vez, que se le ha 
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denominado el talón de Aquiles del sector agropecuario, 
creo que todos somos conscientes de que en Colombia 
nuestros campesinos, nuestros agricultores, nuestras 
empresas agrarias, tienen capacidades desarrolladas 
para producir, el problema no ha sido producir, uno de 
los grandes problemas es la comercialización y tenemos 
también otro gran problema que es el desarrollo de la 
agroindustria. 

Yo quiero iniciar la intervención, igualmente un 
saludo a todas las personas que intervienen en este 
importante debate, igualmente a los integrantes de la 
Comisión Quinta, a los Parlamentarios.

Quiero arrancar manifestando cinco enunciados que 
nos parece importante para que especialmente ustedes que 
hoy están en el Senado, en la Cámara de Representantes, 
deben tener en cuenta y deben considerar y sobre todo 
enviar un mensaje al Gobierno nacional, a los políticos, a 
los que toman las decisiones: lo primero es que Colombia 
no puede seguir viviendo solo de minería, el sector 
agropecuario tiene que ser un eje estratégico de desarrollo 
y el sector agropecuario, y el sector agroindustrial. 

Lo segundo es que Colombia tiene la peor Política 
Agraria, desafortunadamente se ha enfocado la política 
en impulsar los cultivos perennes y se han olvidado de los 
cultivos transitorios, cultivos transitorios que realmente 
son los que garantizan la soberanía alimentaria, creo que 
es un tema fundamental que debe incluir el Gobierno 
colombiano, el Estado colombiano debe incluir esta 
palabra que tiene muchísimas connotaciones en la Política 
Agraria que es la soberanía alimentaria, nosotros como lo 
manifestaban los que nos antecedieron en la palabra, ya 
hemos perdido el 35% de nuestra agricultura y parte de 
ese 35% son los cereales que se perdieron en Colombia.

Desde 1991 nos vendieron la idea de que vamos a 
inundar el mundo con productos agrícolas colombianos, 
lo que hemos visto en el transcurso de estos últimos 30 
años es que las importaciones son cada vez mayores, 
estas importaciones solo favorecen a los importadores, 
personas que les va muy bien en este negocio de importar 
productos y también las importaciones favorecen a los 
productores extranjeros. 

El cuarto elemento es que para Colombia el sector 
agropecuario es cada vez menos importante, lo vemos 
cómo la participación en el PIB nacional ha disminuido, 
hace 30 años teníamos una participación de cerca del 20, 
21% en el PIB y hoy tan solo llegamos al 2 o al 3% del 
PIB y consideramos además los efectos secundarios o 
colaterales de la pandemia. 

Y el quinto, es que nosotros tenemos que aprender de 
los países desarrollados, las grandes potencias mundiales 
cuidan el agro, de hecho, subsidian su agro, un tema que 
me parece muy, muy importante cómo otros países como 
China apoyan con cerca de 185.900 millones de dólares 
al año su agro, la Unión Europea con 101.252 millones 
de dólares, Estados Unidos con alrededor de 48.900 
millones de dólares y Colombia solo con un equivalente 
a 2.695 millones de dólares.

Creo que estos valores nos dan un mensaje de que 
es necesario, primero, que el sector agropecuario debe 
tener unos recursos importantes, lo manifestamos que 
hace 7 años, César, en la movilización del Paro Agrario 
nosotros logramos que el presupuesto en Colombia 
sea 5.2 billones de pesos para el sector agropecuario y 
desafortunadamente a medida que fueron pasando los 
años, estos recursos fueron disminuidos gradualmente 
hasta hoy tener solo 2.4 billones de dólares, que me 
parece que son insuficientes debido a las demandas que 
tiene nuestro sector. 

Ya mirando la importancia del Proyecto que se…

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Doctor Ríchard, se le acabó el tiempo, tiene 2 minutos 
más para que termine su intervención, adelante, abra su 
micrófono.

Representante del Sector Lácteo - Ríchard 
Humberto Fuelantala Delgado: 

Muchas gracias. Nosotros en el sector lácteo 
tenemos un modelo que son los precios de sustentación, 
la Resolución número 017, que garantiza un precio 
constante durante todo el año y este precio garantiza 
o esta Resolución garantiza un pago por calidad, creo 
que es un modelo que se necesita adoptar en varios 
productos, en los precios de sustentación, o los Fondos 
de Estabilización de Precios, el sistema de franja de 
precios que también lo tiene el azúcar, son modelos 
que nos puede servir para garantizar un precio estable, 
pero además tenemos que considerar que nosotros ya no 
tenemos, no vivimos la época que vivía el Idema cuando 
existía, tenemos que tener un modelo donde la economía 
digital, donde la automatización y las brechas digitales 
tienen que considerarse, creo que es fundamental el tener 
un sistema de información que nos permita no solo prever 
los volúmenes de siembra sino también estos volúmenes 
de cosecha comparados igualmente con los volúmenes de 
productos que se importan de otros países para lograr un 
equilibrio, creo que es también un factor que lo tenemos 
que considerar.

Los sistemas de información en Colombia y del sector 
agropecuario son muy precarios, es muy difícil, solo 
los grandes gremios tienen acceso a estos sistemas de 
información, mas no los productores o los agricultores, 
creo que es fundamental garantizar estos mecanismos 
ante la situación de precios, se debe igualmente incluir 
no solo precios de los productos agropecuarios sino 
también de insumos, de maquinarias y de equipos, que 
es fundamental y sobre todo mirar cómo se van a trabajar 
los temas de contingentes que ingresan a este país, sobre 
todo fruto de las importaciones, creo que es un gran reto 
este proyecto de ley.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias doctor Ríchard, gracias, muchas gracias, con 
los aportes, con personas como usted con la experiencia 
grande que tiene en el sector lácteo y sector agropecuario, 
yo creo que este proyecto de ley va a estar con mejor 
complemento.

A continuación, el señor Hernando Orozco, 
Representante de los cacaoteros del departamento de 
Santander.

Don Hernando, tiene usted 5 minutos para su 
intervención, lo escuchamos, adelante.

Representante de los cacaoteros del departamento 
de Santander - Hernando Orozco R.: 

Muy buenos días, ¿me escuchan?
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Sí don Hernando, adelante, lo escuchamos.
Representante de los cacaoteros del departamento 

de Santander - Hernando Orozco R.: 
Muy buenos días para todos y cada uno de ustedes, 

muy contento de haber tenido aquí este espacio.
En este momento quisiera mostrarles lo que nosotros, 

el problema real que tenemos nosotros los cacao-cultores, 
vea, estoy aquí en la cajonera, estoy aquí ensuciándome 
las manos, trabajando en nuestro hermoso producto, la 
cuestión de cacao no es fácil, señores, el trabajo que 
nosotros tenemos aquí no es fácil, a nosotros nos toca 
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de sol a sol todo el santo día, queremos que nos mejoren 
nuestras condiciones en cuestión de precios, de sabores 
y aromas, porque muchas veces nos hemos esforzado en 
fermentar nuestro cacao, traer clones de buena calidad, 
pero nunca se ha visto una recompensación en el mercado, 
siempre lo que llevamos a la plaza o a la compra el precio 
del cacao siempre va a ser el mismo, al que tenga las 
condiciones de higiene, nunca se le ve remunerado eso.

Hemos intentado por medio de asociaciones poner 
nuestra propia empresa de hacer nuestro chocolate, pero 
lastimosamente en nuestras entidades del Estado, el 
Invima y otras entidades, en vez de llegar a colaborarle al 
campesino, a las asociaciones, muchas veces llegan es a 
ver qué obstáculos hay para para cerrarle el negocio, para 
no dejarlo producir, en vez de decirle bueno ¿necesitan 
maquinaria?, ¿necesitan tecnología para su proyecto?, 
no, antes al contrario, vienen es a mirar a ver qué cosita 
tiene para parar ese proyecto. 

Entonces, desde aquí desde nuestra capital cacaotera, 
el Carmen de Chucurí-Santander, quisiera mostrarles 
la problemática real en el manejo de enfermedades, las 
que hemos estado llevando y nunca hay una solución, 
se quedan ahí, se quedan ahí esas soluciones, hombre, 
nosotros estuvimos en el 2012 la cual como decir en el 
momento fuimos tratados como vándalos, en el 2012 
estuvimos allá en Bogotá en la problemática del cacao 
y eso se quedó ahí en los cuadernos, porque hasta aquí a 
nosotros no nos ha llegado nada, no nos ha llegado nada 
de la solución, muchas veces llegan es para cuestiones de 
los papeles porque el Gobierno no cumplió eso. 

Entonces, de todas maneras yo les agradezco mucho 
su intervención, que me hubieran dado la oportunidad 
y bueno, y ojalá que cuando nosotros los caocultores 
mandemos el pliego de peticiones y salgamos, nunca nos 
vean como los vándalos, como los opositores, cuando 
nosotros como campesinos hacemos un reclamo es 
porque nos toca jodernos la vida todos los santos días 
honradamente, no es como ustedes allá que están en una 
oficina sentaditos, bien bonitos, bien perfumados, no 
señor, aquí sudamos todos los santos días.

Incluso, me gustaría que algunos de los Senadores, 
Representantes, invitarlos aquí a la finca para que sepan 
lo bonito que es un día trabajar aquí en el campo, cortar 
la mazorca, hacer la fermentación y sacarla al mercado, 
porque no es fácil, señores.

Entonces, yo les agradezco mucho y en otra próxima 
ocasión estaremos debatiendo un proyecto para que 
podamos exportar el cacao, porque ese es un obstáculo 
que nosotros tenemos, tenemos un producto bueno, pero 
resulta que no lo podemos exportar, se ponen las trabas 
para que no podamos hacer eso, pero yo sé que más 
adelante con ayuda de don César, las cosas se van a dar. 
Muchísimas gracias.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, don Hernando, lo que esperamos con 
este proyecto de ley cuando sea ley de la República es 
poderlos apoyar, a solucionar situaciones como las que 
usted nos acaba de comentar, importante acompañarlos 
en el proceso de asociatividad, cooperativismo, que es la 
base fundamental de este proyecto de ley y obviamente, 
también en el proceso de agroindustria y de mercado, sea 
mercado nacional o mercado incluso internacional, como 
usted hoy lo está solicitando. 

Entonces, muy agradecidos por su participación, 
continúe con su trabajo y muchas gracias por sus 
aportes y aquí estamos es para construir un mejor campo 
colombiano.

A continuación, don Roberto Herrera, también de 
los productores de limón orgánicos, agroecológicos del 
departamento de Santander.

Adelante, don Roberto, tiene 5 minutos.
Representante de los productores de Limón 

Orgánicos, Agroecológicos del departamento de 
Santander - Roberto Herrera: 

Buenos días, muchas gracias por darme esta 
oportunidad.

Soy otro campesino agricultor de Santander, soy un 
productor de lima ácida Tahití, orgánica para exportación, 
nosotros nos ha ayudado a esta buena oportunidad de 
exportar nuestro trabajo por intermedio de un visionario 
empresario holandés que vino a Santander y nos enseñó 
a producir limón orgánico con certificación Global 
Gap para exportar, también tenemos el grupo de los 
productores de limón Tahití para Orange Sport que es la 
empresa encargada de negociar nuestros productos con 
Europa, también hay una Certificación Demeter, que es lo 
máximo que hay en agricultura orgánica a nivel mundial, 
único predio en Colombia con Demeter para exportación 
de limón Tahití. 

Esta empresa nos cambió el chip de la agricultura 
convencional a agricultura orgánica, nos ha traído muchos 
beneficios, nos tiene a nosotros los santandereanos, 
muchas familias santandereanas productoras de lima 
ácida Tahití orgánica, muy bien, nos ha asesorado muy 
bien, nos ha ayudado económicamente, muy bien nos 
ha ido, esas ayudas han llegado del extranjero porque 
lamentablemente del gobierno no hemos conseguido una 
ayuda jamás.

Esa dicha que les estoy contando a ustedes se nos 
puede estar, está en riesgo a raíz de que se nos viene 
un problemita con una bacteria que llama el HLB, esa 
bacteria es trasmitida por insectos, poco se ha hecho en 
Santander, si el ICA ha hecho poco o nada es por falta 
de recursos, porque a este departamento los recursos del 
ICA son muy limitados. 

También aparte de que el contrabando que entra 
de Venezuela por La Guajira y por Cúcuta y por las 
otras fronteras que tenemos, no hay control ninguno, 
permitiendo a las autoridades correspondientes de 
controlar ese problema, haciéndose los de la oreja gorda 
y no hemos, no hacen nada por controlar esos problemas 
de contrabando, el contrabando nos trae a nosotros daño, 
aparte de que nos traen y nos incrementan el problema 
del HLB, también nos está perjudicando en los precios 
internos, traen el exceso de limón, perjudicando al 
productor y beneficiándose una sola persona que es el 
que trae el contrabando.

Eso verdaderamente es una de las pequeñas falencias 
que tenemos nosotros los agricultores de Santander y 
creo que este problema es a nivel nacional, nos tienen 
abandonados, el único regalito que nos dan, contentillo, 
que nos dan el día del campesino es un machete y un 
azadón, para que acabemos de molernos las espaldas con 
un machete y un azadón, por qué no nos dan tecnología, 
ayúdenos a asociarnos, ayúdenos a vender en el exterior, 
ayúdennos a engrandecer nuestras familias con deseo de 
amor a la agricultura, la juventud se está desapareciendo 
de los campos porque no hay quién los incite a seguir 
enamorados del campo, porque el campo verdaderamente 
se está volviendo es un negocio de poca producción, poco 
incentivo y poca ilusión. Lamento tener que comentarles 
esta triste situación, pero es a nivel nacional lo que los 
campesinos estamos sufriendo.

Señores, yo les agradezco que me hayan dado la 
oportunidad de expresarles, me han dado la oportunidad 
de comentarles y de decirles que nosotros los campesinos 
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queremos seguir produciendo, pero necesitamos que 
nos ayuden, necesitamos que nos colaboren, dennos 
tecnología, dennos oportunidades de mercadeo sano, libre 
de intermediarios, comercios con precios sustentados o 
permanente como los tenemos en Orange Sport, eso es 
un ejemplo de trabajo del que necesitamos nosotros todos 
en Colombia, el campo es el futuro, no lo echemos atrás. 
Gracias don César, muy amable.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias a don Roberto, muy buena esa 
intervención, le agradecemos la invitación a la 
asociatividad, al cooperativismo, al mercadeo, que es 
la base fundamental de nuestro proyecto de ley, muchas 
gracias y lo tendremos en cuenta.

A continuación, el señor Lázaro Rojas del Sector 
Productor de Papa en el departamento de Boyacá y 
Lázaro, tiene 5 minutos para su intervención.

Sector Productor de Papa de Boyacá - Lázaro 
Rojas: 

Sí, muy buenos días para todas y todos, agradecer 
al Representante César Pachón, por esta magnífica 
iniciativa.

Y sí, la cuestión es que nosotros los agricultores hemos 
estado olvidados durante mucho tiempo del Estado, por lo 
cual se requieren nuevas políticas y nuevas instituciones 
que nos garanticen y representen nuestra producción, 
nuestro mercadeo; debido a que actualmente la mayoría 
de cadenas productivas han sentido ese abandono estatal 
en asistencia técnica, tecnología, mercadeo, entonces, 
de verdad que se requiere con urgencia que nuestras 
cosechas se vendan a precios justos y de acuerdo al precio 
del costo de producción, porque si vemos los costos de 
los insumos están muy elevados.

Por eso es que se hace necesario que el OEMA se 
realice su creación para que se garantice la venta de los 
productos agropecuarios a los precios justos y también 
se beneficia al consumidor final, puesto que así, para que 
no puedan ser manipulados los precios por los grandes 
hipermercados que son los que traen la producción 
importada. 

Que también se realice un control a los productos 
importados desde los diferentes términos ya que esos son 
los que han venido invadiendo y acabando con nuestra 
producción nacional como ha pasado con los cereales, el 
trigo y la cebada.

Entonces, haciendo estos controles con esta nueva 
empresa, con esta nueva Institución que sea creada, 
se enfoca un poco más a beneficiar y a garantizar la 
seguridad y soberanía alimentaria, cosa por lo cual se 
requiere con urgencia en la mayoría de cadenas, tanto 
papa, hortaliza, frutícola, cereales y también en la parte 
de lácteos, cárnicos, etc., etc. 

Entonces, esos son los factores por lo cual se requiere 
hacer ese o crear esta gran Institución y a ver si de 
esa manera también se maneje un poco más preciso 
el mercado local y se garantice la venta de nuestros 
productos. Muchas gracias.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, don Lázaro, muy agradecidos por su 
intervención y sus apreciaciones, las tendremos en cuenta 
en la relatoría de esta audiencia.

A continuación, el doctor Camilo Ernesto Santos 
Arévalo, Director de la Dirección de Cadenas Agrícolas y 
Forestales, Representante del Ministerio de Agricultura.

Doctor, tiene 5 minutos para su intervención, si desea 
más tiempo nos lo solicita.

Adelante, doctor.
Director de Cadenas Agrícolas y Forestales del 

Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural - Camilo 
Ernesto Santos Arévalo: 

Honorable Representante, un saludo, muchas gracias 
por el espacio, quisiera empezar por saludar a nuestros 
amigos productores que me han antecedido, a nuestros 
amigos productores de cereales; a Ríchard de la cadena 
láctea; a Adriana en representación de las Universidades; 
a don Hernando de los cacaoteros, con quien tuvimos 
la oportunidad también de estar hace muy poco tiempo; 
a Roberto en el tema de cítricos y en todo el tema de 
HLB que comenta y en donde también continuamente 
articulados y lógicamente a quien me antecedió, a Lázaro.

Un saludo a todos los Honorables Representantes de 
la Comisión Quinta que nos acompañan el día de hoy, 
nuevamente a usted doctor César Pachón y al doctor 
Camilo Arango, quienes también nos acompañan, a todos 
los Representantes de los diferentes gremios que también 
los veo aquí en plataforma y qué bueno también, a los 
organismos internacionales, en este caso al doctor Alan 
de la FAO, que nos acompaña. 

Algunos aspectos a mencionar desde la Dirección 
de Cadenas Agrícolas y Forestales del Ministerio, 
primero agradecer lógicamente la participación en esta 
audiencia como todos saben es en cabeza precisamente 
del Ministerio de Agricultura que está el liderar 
precisamente esta política agropecuaria nacional y es 
muy importante poder participar en estas fases de sano 
debate precisamente para comentar estos asuntos. 

Quiero resaltar algunos aspectos puntuales, quisiera 
empezar por mencionar y sé que más adelante también 
harán su intervención, cómo en el marco de esta política 
y de algunas agencias, mencionar principalmente, por 
ejemplo, la Agencia de Desarrollo Rural que dentro de sus 
actividades precisamente misionales están relacionadas 
con este impulso a una comercialización con un enfoque 
territorial, creo que tiene unas oportunidades muy 
importantes para robustecer el rol de una entidad como 
esta, precisamente en ese segmento de comercialización 
y mercadeo. 

Un punto importante también a resaltar y que quería 
mencionar a todos los que nos escuchen y nos acompañan 
en este momento, ese es el rol que se tiene en una 
estrategia de ordenamiento de la producción en donde 
a través de nuestra Unidad de Planeación, la UPRA, se 
han desarrollado los diferentes Planes de Ordenamiento 
de la Producción y sobre todo resaltar que son Planes 
de Ordenamiento de la Producción que se hacen de 
manera articulada con todos los actores y organizaciones, 
precisamente de la cadena.

La idea y lo que se busca precisamente de esto es 
trabajar en toda la orientación hacia productores y 
alrededor de planes indicativos, y estos planes indicativos 
construidos lógicamente a través de áreas de siembra 
adecuadas, en donde nosotros podamos desde ese primer 
momento buscar y lograr esa estabilidad en los mercados, 
la idea es buscar lógicamente y se desarrollan así esos 
Planes de Ordenamiento con criterios de aptitud del suelo, 
con uso eficiente de recursos hídricos y lógicamente 
también con un uso eficiente de los insumos, todo este 
tema de insumos en un uso eficiente, no solamente desde 
de un tema de costos, como alguno lo ha mencionado, 
sino creo que hay un reto importante en lo que es la 
extensión agropecuaria y en lo que es generar temas de 
asociatividad y programas de compras a escala y en el uso 
adecuado precisamente también de estos insumos y en un 
fortalecimiento también de capacidades, por ejemplo, a 
nivel de una gran generación de biomasa en Colombia en 
donde tenemos esas oportunidades. 
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Nosotros como Gobierno, ustedes también saben, 
implementamos y en este momento es una política de 
seguimiento y vigilancia a los precios de los insumos, 
es muy importante resaltar la importancia de la denuncia 
para poder actuar sobre estas situaciones que se presenten. 

Importante también resaltar los diferentes roles que se 
dan también en otras entidades, por ejemplo, a nivel de 
costos de los fletes en donde ya existen algunas Oficinas 
como la de Regulación Económica y es a partir de allí 
en donde se promueve precisamente ese uso formal de 
servicios de transporte de carga; sé que aquí también 
nos…

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Doctor Camilo, se te acabó el tiempo, si quieres tienes 
2 minutos más para que termines tu intervención, es tan 
amable, adelante.

Director de Cadenas Agrícolas y Forestales del 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural - Camilo 
Ernesto Santos Arévalo: 

Muchísimas gracias, Representante. Importante y 
aquí nos acompañan los gremios, unos instrumentos muy 
válidos a nivel de los Fondos de Estabilización de Precios, 
creo que es algo también que nosotros debemos resaltar y 
un tema muy importante también algunas leyes como la 
Ley 101 de 1993 en sus artículos como el artículo 7º en 
donde hay algunas oportunidades importantes. 

Es importante también que y resaltar y mencionar, 
que una compra permanente de bienes y servicios nos 
puede llegar a generar algunos tipos de distorsión y que 
finalmente estos diferentes procesos de compra y venta 
en tractores y precios, que son producto de condiciones 
de oferta y demanda, pueden llegar a generar una alta 
intervención por parte del Estado que podría en algún 
momento también llegar a desbordar estas capacidades y 
el tema del procesamiento de información. 

Coincido con lo que mencionaba también el Director 
de la FAO y en esa importancia de generar lógicamente, 
temas y plataformas de información.

Quiero resaltar finalmente nuestro Programa 
Agricultura por Contrato que es precisamente esa 
herramienta y esa política de Gobierno que permite 
acercar a todos los miembros de la cadena y acortar esos 
espacios.

Agradezco mucho, Honorable Representante y a todos 
por esta invitación y desde la Dirección de Cadenas y 
desde el Ministerio de Agricultura, siempre prestos para 
estos escenarios.

Un muy buen día para todos.
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Gracias, doctor Camilo, por su intervención y sus 

apreciaciones, las tendremos en cuenta.
A continuación del Ministerio de Comercio, Industria 

y Turismo han delegado al señor Aurelio Mejía, Director 
de Regulación.

¿Quiero saber si el doctor Aurelio Mejía, se hace 
presente?

Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
- Director de Regulación - Aurelio Enrique Mejía 
Mejía: 

Buenos días, sí señor, aquí estoy.
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Doctor Aurelio, entonces, abre su cámara, por favor, 

si es tan amable y tiene 5 minutos para su intervención, 
muchas gracias. 

Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
- Director de Regulación - Aurelio Enrique Mejía 
Mejía: 

¿Ya están viendo mi imagen?
Presidente (e), Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Sí señor, adelante.
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 

- Director de Regulación - Aurelio Enrique Mejía 
Mejía: 

Perfecto, muy buenos días a todos, muchísimas 
gracias.

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Lo cerró, doctor. Ahí ya está listo.
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 

- Director de Regulación - Aurelio Enrique Mejía 
Mejía: 

Muchísimas gracias, Honorables Representantes, 
muchas gracias por la invitación en esta oportunidad.

Desde el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
quisiéramos referirnos básicamente respecto a tres 
puntos con relación al proyecto de ley; en primer lugar, 
con respecto a las disposiciones que plantea el proyecto 
de ley, respecto a temas de calidad y competencias que 
tendría la entidad para establecer el etiquetado, recordar 
que este tipo de medidas que establecen características 
de productos o en su defecto, etiquetado que es de los 
mismos, debe cumplir con todas las disposiciones para 
elaboración de reglamentos técnicos que responden 
a los compromisos que el país ha adoptado en materia 
internacional y que están regulados en Colombia 
mediante el Decreto número 1595 de 2015. 

En segundo lugar, respecto a las funciones que 
se establecen respecto a inspección y vigilancia, 
recomendamos revisar lo estipulado en el artículo 
número 11 de manera que se pueda garantizar esa 
separación entre estos procesos, este es un punto que 
respetuosamente comentamos en nuestro concepto 
remitido y que quisiéramos señalar que es una buena 
práctica tener estas funciones de manera separada para 
garantizar transparencia. 

En tercer lugar y en un análisis que realiza la Oficina 
de Asuntos Legales Internacionales del Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo se evalúa el posible 
impacto que pudiera tener este proyecto de ley con 
relación a Acuerdos Supranacionales suscritos por el 
país; en particular establecemos que algunas de las 
disposiciones que allí se han incorporado pudieran 
controvertir algunos de los acuerdos que ha establecido 
el país, en particular lo referido respecto a trato nacional.

Las disposiciones sobre precios mínimos, las 
regulaciones que están allí estipuladas pudieran 
interpretarse por algunos miembros de la OMC como una 
afectación grave a sus cadenas nacionales; por lo tanto, 
recomendamos que estos aspectos sean revisados y para 
ello desde este Ministerio se han enviado una serie de 
observaciones en torno a algunos de los artículos que allí 
están estipulados de manera que, si a bien lo tienen los 
señores Representantes, puedan analizarlos. 

Esos son entonces, agradeciendo este espacio 
brindado al Ministerio de Comercio, los tres puntos sobre 
los cuales quisiéramos aportar. 

Presidente (e), Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, doctor Aurelio y al Ministerio de 
Comercio por participar y por la intervención.
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A continuación, la doctora Ana Cristina Moreno 
Palacios de la Agencia de Desarrollo Rural.

¿Se encuentra la doctora Aura Cristina?, de pronto no 
sé, ah sí.

Agencia de Desarrollo Rural (ADR) – 
Vicepresidente de Proyectos – Dinorah Patricia 
Abadía Murillo: 

Muy buenos días para todos, en nombre de nuestra 
Presidente, doctor, Honorable Representante César 
Pachón, la doctora Ana Cristina quiere extenderles 
un saludo muy especial, no pudo acompañarnos el día 
de hoy por compromisos adquiridos previamente, sin 
embargo, agradecemos la invitación que han extendido 
los Honorables Representantes César Pachón y Oscar 
Camilo Arango Cárdenas, también queremos extender 
un saludo muy especial a los miembros de la Comisión 
Quinta, a todos los Representantes de las Entidades y a la 
sociedad civil que hoy nos acompaña. 

Desde la Agencia de Desarrollo Rural queremos 
reconocer el interés y la preocupación de nuestros 
Legisladores para continuar fortaleciendo el sector 
agropecuario y la búsqueda de nuevas oportunidades que 
garanticen mejores condiciones para el sector rural y en 
especial para nuestros pequeños y medianos productores 
del país. 

Excúsenme que no me presenté, mi nombre es Patricia 
Abadía Murillo, soy la Vicepresidente de Proyectos de la 
Agencia de Desarrollo Rural.

En relación con el Proyecto de ley número 188, hace 
unos meses tuvimos la oportunidad de conocer y revisar 
dicho proyecto en el que se contempla la creación del 
Organismo Especializado en Mercadeo Agropecuario 
(OEMA), que hoy nos convoca y manifestamos nuestras 
recomendaciones en torno a 6 de los 13 articulados que 
han sido propuestos; sin embargo, me quiero concentrar 
básicamente en dos aspectos: el primero de ellos es, 
evidenciamos que una de las acciones que se propone 
como competencia de este organismo hace parte de 
la misionalidad de la Agencia de Desarrollo Rural y 
está relacionado principalmente con el apoyo técnico, 
acompañamiento y capacitación al sector rural, para el 
desarrollo de la asociatividad y el cooperativismo. 

Como ustedes bien saben a través de nuestro decreto 
de creación que fue el 2364 de 2015, nuestra puerta 
de entrada a la Agencia la constituye precisamente la 
asociatividad y en torno a la asociatividad destacamos lo 
que nosotros hemos denominado las tres efes, por un lado 
el tema de Fomento Asociativo, ya que lo que hacemos 
desde la Agencia es fomentar en nuestros pequeños y 
medianos productores que hacen parte de la agricultura 
campesina, familiar y comunitaria, la conformación o 
formalización de organizaciones o asociaciones que 
puedan acceder a la oferta que la Agencia de Desarrollo 
Rural tiene dispuesta para ellos.

Adicionalmente promovemos y generamos espacios 
para que nuestros agricultores o nuestros productores 
puedan participar no solamente de formas asociativas 
sino también de diferentes instancias públicas de 
participación rural.

Hay una segunda F que hemos denominado 
Formalización y a través de la Formalización lo que 
hacemos es acompañar a nuestros productores en la 
constitución de la figura jurídica que requieren para 
acceder a los servicios que demandan del Estado.

Y la última que hemos denominado Fortalecimiento 
Asociativo, que es la tercera F, porque venimos trabajando 
con nuestros productores en el proceso de fortalecer sus 
capacidades asociativas logrando la consolidación de 
experiencias y buenas prácticas y brindando herramientas 

que requieran nuestros productores para convertirse en 
empresarios del campo.

Hay un segundo aspecto que nos parece importante 
resaltar desde la Agencia y es que se puede apropiar 
también la experiencia que como Agencia de Desarrollo 
Rural tenemos en todos los temas de comercialización, 
la Agencia es la encargada de proponer los objetivos 
y metas para la estructuración de planes y proyectos 
integrales de desarrollo agropecuario y rural, en el 
componente de comercialización, de conformidad con 
la Política que ha sido establecida por el Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural y lo que hacemos a través 
de la Agencia es diseñar esquemas de comercialización 
que están acordes con las necesidades y diferencias de 
cada uno de los territorios.

También venimos implementando una serie de 
herramientas, dentro de ellas un modelo de atención y de 
prestación de servicios de apoyo a la comercialización 
y nuestros PIDAR que son los Proyectos Integrales de 
Desarrollo Agropecuario y Rural con Enfoque Territorial, 
tienen incorporado el enfoque de comercialización.

Es así como desde la Agencia consideramos 
importante que a través de la articulación entre nosotros 
y la entidad que se propone, se pueda llegar a incrementar 
el impacto y los resultados en el territorio.

Esas eran básicamente las precisiones que queríamos 
hacer, ustedes ya tienen conocimiento digamos de las 
recomendaciones que hemos formulado en su momento 
y esperamos continuar aportando a todo este ejercicio 
de fortalecimiento de nuestro Sector Rural. Muchísimas 
gracias.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Bueno, gracias doctora Patricia y a la Agencia de 
Desarrollo Rural, por sus apreciaciones.

A continuación, el señor Carlos Alberto Gaitán de los 
Programas Académicos de Universidades.

Doctor Carlos Alberto Gaitán, tiene cinco minutos 
para su intervención, adelante.

Programas Académicos de Universidades - Carlos 
Alberto Gaitán:

Bueno, muy buenos días para todos, muchas gracias 
por acoger a la Academia en este tipo de debates. Presento 
mis excusas ya que tengo problemas de conectividad 
desde mi residencia. ¿No sé si me escuchan bien ahí?

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Sí señor, lo escuchamos bien, adelante.
Programas Académicos de Universidades - Carlos 

Alberto Gaitán:
Bueno, muchas gracias. Nosotros desde la Academia 

estamos totalmente coherentes con la exposición que 
acaban de tener anteriormente.

Y quiero retomar mi exposición de cara al otro proyecto 
que usted está sacando, César, Honorable Representante, 
en relación a la Ley de la Agroecología, tenemos que ser 
coherentes, los ritmos de comercialización tienen que 
ser coherentes con este proyecto que usted acaba o que 
está enfocando, que es la manera a nuestro modo de ver, 
de enfrentar los retos actuales que tiene la agricultura 
en este momento, ¿por qué?, porque tenemos una 
agudización de los fenómenos de cambio climático y se 
avecina una crisis alimentaria a partir de los hechos que 
están ocurriendo en este momento, entonces, en relación 
a la comercialización tiene que ir de la mano con el 
crecimiento económico, con el crecimiento científico y 
con el crecimiento tecnológico, ¿por qué?, porque se ha 
perdido la soberanía alimentaria en el país.



Gaceta del Congreso  151 Viernes, 4 de marzo de 2022 Página 13

Entonces, dentro del proyecto que muy 
cuidadosamente leí, del Enfoque Agroecológico que hay 
que darle a la agricultura o a las nueva ruralidad, creemos 
nosotros que el rescate de la agricultura familiar en este 
momento es de suma importancia, dado los componentes 
o las dimensiones socioeconómicas, sociopolíticas, 
socioculturales, que conlleven a la asociatividad y sobre 
todo que conlleven al mercadeo local, el mercadeo 
local no lo estamos fortaleciendo en este momento, me 
refiero a municipios como San Eduardo, Boyacá, como 
la región de Lengupá, para muchas regiones de nuestro 
país en donde los mercados locales los estamos dejando 
abandonados porque hemos descampesinado el país.

Entonces, en este momento la Academia, los que 
estamos trabajando en agricultura de base ecológica, en 
agricultura de base social, en agricultura de producción 
limpia, queremos enfocar a nuestros estudiantes hacia 
la recampenización del país y esto implica, obviamente, 
una conexión de la agricultura con la asociatividad, pero 
también con la salud.

En este momento hay que revisar lo siguiente, 
Honorables Representantes y todos los que me están 
escuchando, según el DANE tenemos el 77% de uso del 
suelo en ganadería y solamente el 8% en la agricultura, 
es decir, que por cada siete ciudadanos, por ejemplo, 
en Bogotá, nos visita un campesino al desayuno, al 
almuerzo y a la comida, en qué momento lo estamos 
visitando nosotros, en qué momento nosotros estamos 
fortaleciendo los mercados locales, micromercados, en 
las regiones a partir de los alimentos que ellos generan y 
los recursos que ellos necesitan.

Hasta aquí mi intervención, muchas gracias, 
Honorable Representante.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, doctor Carlos Gaitán, por su intervención y 
sus aportes, los tendremos en cuenta.

A continuación, el Ingeniero Agrónomo Rafael Forero 
del Sector Arrocero.

Ingeniero Rafael, tiene cinco minutos para su 
intervención, adelante.

Del Sector Arrocero de Casanare - Ingeniero 
Rafael Forero:

Muy buenos días, muchas gracias, Honorable 
Representante, por la invitación que nos hace, por 
tenernos en cuenta, que no es la primera vez, sabemos 
que siempre ha existido el compromiso suyo para con el 
sector productivo del país.

Leímos afortunadamente el texto de la creación 
de la OEMA y lo vemos muy similar a lo que fue el 
Idema, desafortunadamente extinto por allá como a 
comienzos de la, al final del siglo pasado, ¿por qué 
digo desafortunadamente?, porque fue una de las 
buenas políticas que se inventó el Estado para intentar 
proteger al agricultor colombiano, pero qué y lo decimos 
coloquialmente los agricultores, para matar las pulgas 
matamos la perra, no fuimos capaces de controlar la 
delincuencia que de pronto se pudo arraigar dentro del 
Idema y lo mejor que se le ocurrió al Estado fue acabarlo, 
gran error y gran perjuicio para el sector productivo 
colombiano.

Pero afortunadamente hay este tipo de proyectos 
que hoy apoyamos con el corazón y que vemos que es 
realmente una de las salidas que puede arreglar, que puede 
ayudar o ayudar un poquitico a mejorar la situación del 
agro en Colombia.

Vemos como transversalidad a este tipo de proyectos, 
hay muchas cosas y lo vemos por ejemplo aquí en 

Casanare, de pronto en otros departamentos no sea 
tan notorio, por área de pronto sí, por cantidad de 
agricultores, pero por área en Casanare la titulación de 
tierras es sumamente importante, aquí hay, en aras de la 
transversalidad muchas, esa es piedrita en la rueda que 
podría dinamizar la agricultura en Colombia, no hay, no 
hay titulación de tierras, el área con título en Casanare 
y que está haciendo explotada, yo creo que no llega un 
20%.

Por eso no se puede pensar en alternativas, Colombia, 
por ejemplo, es uno de los únicos países del mundo en que 
se comercializa el arroz paddy verde, lo que se debería 
hacer es comercializar arroz paddy seco con plantas de 
secamiento en las fincas, dejemos de transportar basura 
y agua hacia los molinos y darle la disculpa a la gran 
industria para que mediante las tablas de laboratorios nos 
den un garrotazo, porque eso no es tabla sino garrote, nos 
den un garrotazo y nos enajenen parte de nuestra cosecha.

De la misma manera, nosotros entendemos que 
nuestra actividad debe estar siempre de la mano con un 
plan de ordenamiento que en este país realmente no se 
ha hecho, y en nuestro departamento muchísimo menos, 
pero pensando en que esto debe tener un orden, nosotros 
queremos decirle que el OEMA debe tener una oficina, 
un apéndice, en donde se hagan unas preinscripción de 
áreas para evitar de pronto una producción excesiva en 
alguno o en varias de las cosechas del país, entonces, 
con una preinscripción en la que se tenga en cuenta los 
datos históricos de productores, porque hablaba yo con 
algunos colegas, si se hiciera esto así de un día para otro 
muy seguramente algún vivo, que nosotros llamamos 
vivo en este país, pero son verdaderamente pícaros, va a 
inscribir en el caso de arroz 100 o 200.000 hectáreas, y 
va a sacar de la pelea a un poco de agricultores pequeños 
y medianos, entonces, muy importante hacer un apéndice 
donde haga prescripción de áreas.

De la misma manera, cerca de los centros donde 
se recibe el arroz debería el OEMA tener una oficina 
como laboratorio oficial de control de calidad de nuestro 
producto, ¿por qué les digo esto?, esta tabla del 25, 5, 
los que tengan idea de arroz sabe a qué me refiero, se 
ha convertido en un problema y aquí, por ejemplo, en 
Casanare se inventaron un nuevo ítem de esta tabla que 
es el grano partido en el que uno entrega su arroz y le 
dicen está muy bien de tabla, está 25, 5, pero a los 15 
días le dicen, no tenía el 30 o el 40% del grano partido, 
entonces, le hacemos un descuento del 15 o el 20%, en 
donde se quedan realmente las posibles ganancias o se 
agravan las pérdidas en muchos de los casos, por eso 
es muy importante un laboratorio oficial que se haga 
indispensable para la compra por los molinos de nuestras 
cosechas.

De todas formas, nosotros, nuestra actividad es un 
poquitico digámoslo así, como de moda y entonces 
en la medida en que haya beneficios para nuestros 
agricultores...

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Ingeniero Rafael, se acabó el tiempo, pero tiene dos 
minutos más para que termine su intervención. Adelante.

Del Sector Arrocero de Casanare - Ingeniero 
Rafael Forero:

Muy amable, Honorable Representante. En aras de 
la equidad de lo que hablaba alguien anteriormente, yo 
creo que hay una deuda grandísima con el beneficio en el 
nivel de vida básico en los agricultores colombianos, yo 
veo terriblemente grandes y alabo proyectos de vivienda, 
de acueductos, de electrificación, de telecomunicaciones 
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en las grandes urbes, pero el campo está absolutamente 
abandonado.

Entonces, tendríamos que, no sé si sea posible 
mediante este OEMA, empezar a apretar a nuestro 
Estado para que cumpla efectivamente y les dé a nuestros 
campesinos un mejor nivel de vida mejorando sus sitios 
de vivienda y sobre todo la conectividad.

Creo que básicamente es eso, habría muchas cosas, 
agradezco a César que nos haya tenido en cuenta y 
simplemente desde los Ingenieros Agrónomos de 
Casanare, afortunadamente muchos somos productores 
de arroz, agricultores, les ofrecemos nuestra mano amiga 
siempre en lo que podamos colaborar. Muy amables y 
muchas gracias.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias ingeniero, agradeciéndole de verdad la 
intervención, sabemos de su tiempo en sus labores 
agropecuarias diarias y también de su liderazgo en el 
departamento del Casanare, muchas gracias por su 
intervención, tendremos en cuenta sus apreciaciones y 
esperamos que nos siga acompañando en el proceso de 
llevar este proyecto de ley a que sea ley de la República.

A continuación, el señor Fredy Ramírez, Empresario 
de los Insumos Agropecuarios, pertenece a este sector.

Fredy, tiene cinco minutos para su intervención, 
adelante.

Empresario de los Insumos Agropecuarios - Fredy 
Ramírez:

Estimado César, muy buenos días y un saludo muy 
especial a todos los participantes, muchas gracias por la 
invitación.

Yo desde mi campo, desde mi área de comercialización 
de insumos agrícolas hago mi intervención hablando al 
respecto del proyecto que se está llevando a cabo que me 
parece de gran vitalidad y de gran importancia.

El tema o los temas que yo estuve revisando respecto 
a la regulación de los productos importados con respecto 
a las cosechas y a los precios de las cosechas que se 
realizan aquí en Colombia, es bastante importante tener 
en cuenta ese punto ya que muchos de los productores 
nacionales se han visto afectados por este impacto que 
genera en la reducción de los costos en el precio nacional, 
a lo que me refiero es que un precio es mucho más bajo 
de un producto importado impacta negativamente al 
producto nacional, entonces, el tema de la regulación de 
los precios es importante para que el campesino tenga 
mejor utilidad y tenga mejor espacio para ofrecer sus 
productos.

El tema del apoyo técnico y capacitación al sector 
rural, como el desarrollo de tecnologías, asociatividad 
y cooperativismo, creo que es uno de los puntos más 
importantes y considero que el tema tecnológico en 
la agricultura está bastante abandonado, creo que los 
sistemas de riego, creo que las estrategias y las formas 
de aplicación de los insumos, está bastante olvidada sino 
simplemente el agricultor está siendo, como digo yo, o 
sea, busca apoyo más hacia un Ingeniero Agrónomo que 
le ofrece un producto, mas no tiene unas herramientas 
tecnológicas o unos manuales de manejo de sus cultivos.

Entonces, el agricultor se puede estar viendo afectado 
en el sentido que no tiene el conocimiento previo de 
manejar tecnologías, de manejar productos que realmente 
le generen beneficios en sus cultivos.

El tema de la asociatividad y cooperativismo, 
considero que es bastante importante porque aquí muchos 
de los agricultores tienen la dificultad de poder sacar 
sus productos a comercializar, les toca entre comillas, 

rebuscar a un intermediario para buscar un mejor precio 
o buscar una mejor forma de poder sacar sus productos 
al comercio, ahí es donde nosotros vemos en nuestras 
visitas que muchas de las cosas que ahora el agricultor, es 
la dificultad y la problemática de tener o el comparativo 
que ellos hacen del valor del producto que ellos sacan 
de sus cosechas, al valor real en el mercado, puede estar 
entre un 52% y un 100% del valor que ellos, que ya lo 
están sacando, o sea, están perdiendo plata, los que están 
ganando plata son los intermediarios.

El tema la regulación de esos precios me parece 
importante, porque ahí el que realmente está poniendo 
el pecho es el agricultor y el que está generando la 
mayor utilidad es el intermediario, el que tiene el canal 
comercial.

La asociatividad es muy importante, ya que muchos 
de los agricultores les toca solitos, si hay la forma de 
tener un Centro de Acopio Regional, un Centro de Acopio 
Veredal, donde en sitios donde se genere mayor cantidad 
de producción es importante para generar reducción en los 
costos de logística, reducción en los costos de producción 
y un Centro en donde lleguen los compradores si se 
pueden directos, para que genere mejor rentabilidad.

Me parece en total una muy importante...
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Freddy, se le terminó el tiempo, pero tiene un minuto 

más ya para que termine su intervención, adelante. Abra 
su micrófono.

Empresario de los Insumos Agropecuarios - Fredy 
Ramírez:

Gracias César. Nada, espero que este proyecto salga 
a la luz porque realmente es muy necesario, muy, pero 
muy necesario el tema de regulación de los precios de 
las cosechas de los campesinos, porque ellos son los que 
principalmente van a estar beneficiados y son los que 
están poniendo el hombro ante la crisis alimentaria.

Entonces, pues nada César, un abrazo y saludos a 
todos. 

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Bueno, muchas gracias Fredy, por su importante 
intervención desde de la actividad que usted desarrolla y 
los análisis que hace para nosotros como Congresistas y 
para el proceso que llevamos de este proyecto de ley, es 
muy importante, muchas gracias por esa intervención, la 
tendremos en cuenta, también.

A continuación, el señor Oscar Sáenz, de los 
Productores de Cebolla de Bulbo.

Adelante, Oscar, tiene 5 minutos.
Productor de Cebolla Cabezona - Oscar Javier 

Sáenz Neira:
Ingeniero, muy buenos días, cordial saludo para usted, 

para los miembros de la Comisión Quinta de la Cámara, 
primero que todo Ingeniero celebrar el que ustedes a bien 
tengan abrir este tipo de espacios en los que podemos 
intervenir los diferentes actores productivos del país.

Como lo decían las personas que me antecedieron en el 
uso de la palabra, Ingeniero, celebro desde la producción 
de cebolla cabezona que es el renglón en donde yo hago 
parte, el que a través de usted se incentiven y se inicien 
este tipo de proyectos, por todos nosotros es sabido 
que el campo nunca para, Ingeniero, ni en épocas de 
pandemia, ni en épocas de paros, ni en épocas electorales, 
los campesinos tenemos sobre nuestros hombros la 
responsabilidad de alimentar a nuestro país, a nuestras 
futuras generaciones, enseñarles el valor de lo que es la 
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producción agropecuaria y más usted que lo sabe como 
campesino que ha sido.

Entonces, Ingeniero, desde el renglón de la producción 
de cebolla cabezona se celebra inmensamente que este 
tipo de proyectos como el OEMA se incentiven y ojalá 
se conviertan en acuerdos nacionales, en proyectos 
nacionales y se lleguen a buen término.

Es bien sabido que el campesinado colombiano siempre 
está al abandono Institucional, tenemos que defendernos 
del mercado nacional como del internacional, a sabiendas 
de que muchas de las veces nuestro producto tiene que 
ser vendido por debajo de los precios de producción, no 
contamos con precios de sustentación que nos garanticen 
la mínima rentabilidad, entonces, esto dificulta aún más 
la producción agropecuaria.

En la cebolla cabezona hoy por hoy tenemos costos 
de producción de la hectárea entre los 23 y 24 millones 
de pesos, pero cuando vamos a vender no se justifica la 
venta porque no recuperamos esa inversión, Ingeniero, 
entonces, es triste ver ese abandono institucional al que 
nos hemos visto sumergidos.

Nuevamente creo que es un proyecto que va a 
fortalecer la comercialización y por sobre todas las cosas 
la producción agropecuaria del país, es un proyecto con 
el que nosotros tal vez veamos fortalecidas la seguridad 
y la soberanía alimentaria, la que tanto hemos hablado 
en sus charlas, Ingeniero y en distintos escenarios a nivel 
nacional y en el departamental, acá en Boyacá.

Desde el renglón de la cebolla cabezona, Ingeniero, 
desde los productores por los cuales hablo hoy, 
muchísimas gracias por esta iniciativa, Ingeniero, 
muchísimas gracias por tenernos en cuenta, por no 
olvidar las raíces, por no olvidar lo que somos nosotros 
como campesinos colombianos y definitivamente gracias 
y espero que este proyecto se convierta en una realidad, 
Ingeniero. Muchísimas gracias.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

A usted Oscar, muchas gracias, aquí se vino a hacer 
lo que la gente ha pedido desde procesos anteriores y por 
eso este es un compromiso de poder buscar organizar 
el mercadeo agropecuario, entonces, presentamos 
este proyecto de ley, fue basado en los diálogos y las 
propuestas del campesinado.

A continuación, el Instituto Colombiano 
Agropecuario (ICA), se había enviado la invitación a 
la doctora Deyanira Barrero León, pero ella nos remite 
dos personas, el Gerente General, Alfonso Araújo Baute 
y el doctor Herberth Matheus Gómez, quiero saber si el 
doctor Alfonso Araújo se encuentra presente para que 
tome la palabra o el doctor Herberth Matheus Gómez.

Bueno, al parecer no se encuentran aún, vamos a ver 
si más adelante se conectan.

Venimos ahora con las Federaciones, inicia el doctor 
Germán Augusto Palacio Vélez, Gerente General de 
la Federación Colombiana de Productores de Papa 
(Fedepapa), doctor Germán Augusto Palacio no sé si aún 
está conectado en este momento.

El doctor Jorge Enrique Bedoya de la SAC, ¿se 
encuentra presente?

Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC) – 
Presidente - Jorge Enrique Bedoya Vizcaya:

Sí señor, aquí estoy.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Doctor Jorge Enrique, un cordial saludo, nos alegra 

la presencia de usted y la representación que tiene en 
esta Audiencia, entonces, doctor, adelante, tiene cinco 

minutos, si requiere más tiempo con todo el gusto se le 
asignará.

Adelante, doctor.
Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC) - 

Presidente - Jorge Enrique Bedoya Vizcaya:
Muchas gracias, doctor Pachón y qué bueno estar acá.
Yo quisiera empezar haciendo una reflexión sobre lo 

que este proyecto de ley puede tener de impacto positivo 
para el sector agropecuario y me voy a valer del ejemplo 
de lo que está ocurriendo con la coyuntura, nosotros 
como país llevamos más de 23 días de bloqueos y se 
han presentado más de 2100 bloqueos en las carreteras, 
esos bloqueos como todos lo saben y como muy 
gentilmente en esta misma Comisión nos han escuchado 
anteriormente, le están generando pérdidas irreparables 
para los productores del campo, particularmente los que 
tienen animales vivos y los que producen perecederos.

Entonces, creo que independientemente de la 
coyuntura y por qué la pongo como ejemplo para este 
proyecto, definitivamente lo que en esta Comisión también 
se debería estar pensando, como se lo hemos dicho al 
Ministro de Agricultura , es en un plan de recuperación 
y salvamento del sector agropecuario, porque el daño 
económico que le está generando los bloqueos a nuestro 
sector francamente es lamentable y qué bueno tiene 
entonces una iniciativa con la que ustedes hoy nos han 
invitado a socializar y a opinar sobre ella.

Lo primero, es que indudablemente el tema de la 
Asociatividad es tal vez unos los factores que mayor 
cambio pueden generar en la rentabilidad de los 
productores, ¿por qué?, porque la asociatividad lleva 
de la mano las economías de escala, la asociatividad va 
de la mano de la integración vertical, la asociatividad 
va de la mano de la eliminación de intermediarios y tal 
vez, en un Estado, porque hablémoslo como nación, no 
como gobierno o como gobierno este, como gobierno el 
que venga, la problemática que se va a tener es que los 
recursos para hacer todo tipo de iniciativas públicas serán 
muy pocos.

Y por eso, desde la SAC, por lo menos, estamos 
convencidos de que los bienes públicos son muy 
importantes y algo que yo destaco de este proyecto 
es el tema de la asociatividad como un mecanismo de 
transformación de nuestros productores, porque a la larga 
cuando uno mira lo que pasa en la papa, lo que pasa en 
las frutas, lo que pasa en muchos de los sectores de la 
producción agropecuaria, es que los intermediarios no 
se van a resolver por una política pública o por una ley, 
los intermediarios se resuelven por la manera en que 
los productores adopten, ver el mercado y la forma de 
poder llegar a los consumidores y el paro sí que nos ha 
demostrado de eso, como nos lo demostró la pandemia el 
año pasado.

¿Cuáles fueron los sectores que tuvieron mayor 
capacidad o los productores de aguantar un año tan 
difícil como el 2020?, los que tenían el almacenamiento 
y secado, los que tenían la transformación en valor 
agregado y en eso creo que este proyecto de ley acierta 
en lo que es la política pública.

Lo segundo, es que independientemente de la 
loabilidad del proyecto, sí hay que mirar muy bien es la 
recomendación respetuosa para los autores, lo que puede 
significar desde el costo fiscal que representa, porque tener 
esta organización u organismo especializado en mercadeo 
agropecuario definitivamente con sedes regionales, eso 
lo que implica es tener burocracia en el buen sentido de 
la palabra y eso cuesta plata y como lo decía alguno de 
los productores que intervino hace ya como 40 minutos, 
nosotros tenemos un problema muy serio y es que el 
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sector agropecuario en la Institucionalidad Pública 
siempre tiene muy poco recursos, entonces, creo que eso 
es bueno que lo balanceen y lo determinen para poder 
ver la manera en que si se está duplicando esfuerzos o si 
realmente lo que hoy existe en Colombia y con las otras 
instituciones que tiene el sector agropecuario desde el 
punto de vista de lo público, pueden suplir esa presencia 
regional que se está mencionando.

Lo tercero, tiene que ver con el tema de la programación 
de las áreas, yo creo que por lo menos en este gobierno, 
en algún, en el caso del arroz el año pasado se dio con 
muy buena intención y tuvo resultados, la reducción 
de las áreas del arroz y lo hemos dicho nosotros desde 
siempre, qué bueno que se pueda tener una programación 
de áreas para que la producción nacional corresponda a 
la necesidad de consumo y no haya aquí una sobreoferta 
como ocurrió hace muchos años, yo creo que es positivo 
también dentro del proyecto que exista esas facultades 
más que para decir cuánto se tiene que producir, porque 
obviamente la Constitución Política de nuestro país 
también va de la mano de la libertad de mercado, de 
cómo se puede mirar ese tema a profundidad.

Y lo otro, creo que también hay que mirar desde el 
punto de vista jurídico, doctor Pachón y doctor Camilo, 
lo que puede ser la viabilidad jurídica de elementos como 
los precios de sustentación, el control a las importaciones 
y demás, porque por más de que puedan ser importantes 
como se hace cuando se ponen los derechos correctivos 
con el tema de la papa que viene de Europa o cuando se 
ha solicitado por parte de la SAC, que se haga la revisión 
de la comunidad andina de naciones y es importante mirar 
la viabilidad jurídica de estas cosas para que después en 
la Corte Constitucional eso no se vaya a caer y realmente 
tampoco ponga a Colombia a sacar una ley que puede 
sonar muy buena, pero que en la práctica no tenga el 
impacto deseado.

Definitivamente aquí hay que mirar también el tema...
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Doctor Jorge, se le terminó el tiempo, pero tiene dos 

minutos más para que termine su intervención, adelante.
Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC) - 

Presidente - Jorge Enrique Bedoya Vizcaya:
Gracias. Ya termino en estos dos minutos. Decía sobre 

el tema de los precios de sustentación que esto hay que 
mirarlo desde la perspectiva jurídica y de lo que se puede 
hacer y sobre todo de dónde sale la plata para pagarlos, 
porque obviamente esto suena muy bien y quién no 
quisiera que los productores tuvieran mayores precios o 
mejores rentabilidades, pero eso hay que mirarlo desde 
el punto de vista de lo jurídico y también desde el punto 
de vista de lo fiscal, porque son más de 20 sectores de la 
producción, una gran cantidad de productos y hay que 
mirar eso con todo el detalle.

Pero definitivamente si uno quiere la rentabilidad del 
sector agropecuario yo creo que el tema de la programación 
de las áreas, primero, segundo la asociatividad y todas la 
educación e integración vertical y como lo dijeron hace un 
par de minutos, la provisión de bienes públicos, ustedes 
lo saben bien, la mejor platica que se gasta en el sector 
agropecuario es la que tiene que ver con las carreteras, 
con la educación, con la conectividad digital, porque lo 
que tenemos es mucho talento y mucha verraquera en el 
campo colombiano y eso es lo que hay que abrir la puerta.

De lo demás, simplemente dejo esas observaciones 
iniciales sobre el proyecto de ley, tengo unas cosas 
positivas, otras que creo que jurídicamente es bueno 
que se revise, pero definitivamente hay que pensar es 
en un plan de salvamento y de reactivación del campo 

colombiano, porque estos más de 2100 bloqueos que ya 
tenemos a la fecha están dejando en la ruina a cientos de 
miles de productores y es una total insensatez con lo que 
han hecho estos héroes, es producir comida y garantizarles 
la seguridad alimentaria a todos los ciudadanos.

Muchas gracias por la invitación a participar en esta 
Comisión, me da gusto ver a todos los Representantes y 
demás colegas.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, doctor Jorge Bedoya, tendremos en cuenta sus 
apreciaciones, son muy importantes para enriquecer este 
proyecto de ley, me alegra mucho que haya cosas o temas 
para el desarrollo agropecuario en los que coincidimos 
y yo creo que eso es un buen inicio para este proyecto 
de ley, esperamos contar con usted y con la Institución 
que representa, durante todo el camino que lleva este 
proyecto de ley para que sea ley de la República.

Muchas gracias, doctor Bedoya.
A continuación, el doctor Henry Vanegas, Gerente de 

la Federación Nacional de Cerealistas (Fenalce).
Adelante, doctor Vanegas, tiene cinco minutos para 

su intervención.
Federación Nacional de Cultivadores de Cereales, 

Leguminosas y Soya (Fenalce) – Gerente - Henry 
Vanegas Angarita:

Buenos días, un cordial saludo, Representante César 
Pachón y para todos los que conforman la Comisión 
Quinta.

Bueno, el país desde hace 24 años con el Decreto 
número 1675 de mediados del año 1997, suprimió 
el Instituto de Mercadeo Agropecuario y ordenó su 
liquidación, pero desde hace 24 años el gobierno se 
quedó sin instrumentos, sin herramientas, sin dientes 
para intervenir un mercado como el agroalimentario, 
intervenir un mercado es tener la capacidad de comprar 
y de eso es lo que adolece el gobierno, desde entonces 
el productor agrícola quedó fue en poder de los 
intermediarios que compran en la época de cosecha para 
revender o especular meses después.

Entonces, desde ese tiempo es que venimos que el 
cuello de botella ha venido siendo la comercialización 
de las cosechas, no porque no haya quién compre o no 
porque no haya precio sino porque se aprovecha de que 
en el taco de la cosecha el mercado no puede absorber al 
mismo tiempo de que está recolectándose, por lo tanto, se 
satura la plaza y los precios se van al piso.

Entonces, es de gran relevancia que se esté pensando en 
un organismo especializado en el mercadeo agropecuario 
para garantizar a futuro esas políticas públicas y coordinar 
los procesos de comercialización agropecuaria y sobre 
todo agroalimenticia de los granos básicos.

Hay campo para la equidad y debe haber equidad 
en el campo, no se trata de que este proyecto vaya a 
establecer o imponer obstáculos al libre comercio sino 
en aras de la competitividad lograr una igualdad en las 
condiciones con que se atiende un mercado, como es el 
mercado interno.

Miremos, por ejemplo, sin nombrar la situación de los 
aranceles que desgravaron las materias primas pero que 
muchas de esas cadenas protegen su producto terminado, 
pero no nos metamos con eso, miremos nada más la 
competitividad desde el punto de vista que la producción 
agrícola nacional tiene una carga parafiscal para fomentar 
su propio cultivo.

En el caso, por ejemplo, de los cereales, una tonelada 
de materia prima que valga alrededor de un millón de 
pesos tiene el 075%, o sea, 7500 pesos por tonelada que 
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paga el productor nacional y que no lo paga la tonelada 
equivalente de importado, entonces esos son dos dólares 
por tonelada que se ve favorecido la importación con 
relación a que tiene esa carga el productor local, que tiene 
que asumirla y que está en desventaja con relación a la 
importada; entonces, hay que equilibrar las cargas.

Y si miramos, por ejemplo, la soya que tiene, que 
vale dos millones de pesos la tonelada y que el parafiscal 
es el 0,5%, la mitad del 1%, estamos hablando de diez 
mil pesos por tonelada, o sea, tres dólares por tonelada 
en que ya va en desventaja el productor nacional y eso 
sería, por ejemplo, en 14 millones de toneladas por 
dos o dos y medio dólares, estaríamos hablando de 30, 
35 mil millones de pesos cada año, que podría ayudar 
a ir fortaleciendo un Fondo para la Comercialización, 
entonces, en lugar de que sea una carga desigual para el 
productor nacional si en realidad queremos incentivar la 
agricultura y sobre todo los granos básicos responsables 
de la seguridad alimentaria, tenemos que mirar en que las 
cargas tienen que ser equiparables, equivalentes, de que 
haya un equilibrio en el comercio.

Y además tenemos que en realidad aplicar el artículo 
65 de la Constitución Nacional de que la producción de 
alimentos gozará de la especial protección del Estado, 
eso tiene que dejar de ser letra muerta, tiene que haber, 
así como hay un Fondo...

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Doctor Henry, se le terminó el tiempo, pero tiene dos 
minutos más para que termine su intervención, adelante, 
abra su micrófono.

Federación Nacional de Cultivadores de Cereales, 
Leguminosas y Soya (Fenalce) – Gerente - Henry 
Vanegas Angarita:

Bueno, así como hay un Fondo para el Financiamiento 
del Sector Agropecuario podría haber un Fondo para la 
Comercialización Agropecuaria o podría asimilarse a un 
Fondo de Estabilización de Precios de los granos básicos, 
porque tiene Fondo de Estabilización el café, tiene Fondo 
de Estabilización la palma, tiene Fondo de Estabilización 
el azúcar, tiene Fondo de Estabilización el ganado, la 
exportación de carne, leche y derivados, hay Fondo de 
Estabilización de algodón, pero no hay un Fondo para 
los cereales de estabilización de precios para los granos 
básicos agroalimenticios, entonces, hay Fondo para 
Estabilización para los combustibles, pero no hay Fondo 
de Estabilización para los alimentos básicos responsables 
de la seguridad alimentaria.

Y hay que defender el encadenamiento productivo, 
cuando desaparece el sector primario, como pasó en 
el algodón, que prácticamente desaparece el algodón, 
posteriormente hicieron crisis las textileras y hoy en día 
hacen crisis no solamente las textileras sino también las 
confecciones, lo mismo va a pasar en la cadena avícola 
o porcícola, si desaparece el maíz nacional y la soya 
nacional, después va a entrar en crisis la industria de 
balanceados, porque podremos traer balanceados a cero 
arancel y luego van a llegar avícolas de Brasil, avícolas 
de Estados Unidos y terminaremos consumiendo pollo 
gringo, o pollo brasilero, o pollo, o cerdo chino, entonces, 
se necesita una visión integral de futuro, una visión 
estratégica, una visión táctica de que es importante tener 
un componente de abastecimiento de producción local.

Por lo tanto, vemos con muy buenos ojos este proyecto 
de ley que ojalá avance en todas sus etapas hasta verla 
convertida en ley de la República.

Y, por último, que así como se necesita asistencia 
técnica agrícola también es necesario que ese Fondo 
contemple el acompañamiento en la comercialización de 

las cosechas en las diferentes regiones, lo cual permitiría 
vincular a otros profesionales al campo colombiano, por 
lo tanto, es importante que vinculemos cada vez más 
jóvenes...

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, doctor Henry Vanegas, por sus 
apreciaciones, tal vez usted es una de las personas en 
los gremios que más conoce sobre lo que fue el Idema, 
Instituto de Mercadeo Agropecuario, tendremos en 
cuenta sus aportes y esperamos nos acompañe también en 
el proceso que está llevando a cabo este proyecto de ley 
para que sea ley de la República y tendremos en cuenta 
sus importantes apreciaciones.

Nosotros desde la organización de esta audiencia 
pública buscamos invitar a todas las Federaciones, voy a 
estar llamando a los diferentes Gerentes o Representantes 
de estas Federaciones para que tengan el uso de la palabra.

El doctor Rafael Hernández Lozano, Gerente General 
de Fedearroz, queremos saber si se encuentra presente, 
¿no se encuentra el doctor Rafael Hernández, aún?

El doctor Roberto Vélez Vallejo, también fue invitado 
de la Federación Nacional de Cafeteros, doctor Roberto 
Vélez Vallejo, ¿sí se encuentra presente?

Federación Nacional de Cafeteros - Directora 
Jurídica – Ligia Helena Borrero:

Representante, el doctor Roberto Vélez me designó a 
mí para hablar en su lugar.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Bueno, sumercé, es tan amable se presenta y tiene 
cinco minutos a nombre de la Federación Nacional de 
Cafeteros, para su intervención.

Federación Nacional de Cafeteros - Directora 
Jurídica – Ligia Helena Borrero:

Buenos días, primero que todo las excusas del 
doctor Roberto Vélez, quien no pudo asistir hoy; yo 
soy Ligia Helena Borrero, yo soy la Directora Jurídica 
de la Federación Nacional de Cafeteros, agradecemos 
profundamente esta audiencia y la invitación suya doctor 
Pachón y del doctor Oscar Camilo.

Resaltamos la temática que hoy se está mirando acá y 
destacamos este proyecto, porque plantea la necesidad de 
una mirada integral al campo colombiano.

Yo agradezco muchísimo las expresiones que algunos 
de ustedes han tenido respecto de la Federación de 
Cafeteros y de lo que los cafeteros han podido lograr 
con varias de las cosas que hoy ustedes aquí marcan 
como necesarias y han destacado con la asociatividad, 
la existencia de mecanismos de garantía de compra y 
la búsqueda permanente de que haya un precio y una 
rentabilidad para el café, que no solamente recupere 
sus costos de producción, sino que les permita una vida 
digna.

Contrario, a lo que algunos de los productos a los 
cuales ustedes se han referido, el café es un producto 
que si bien se consume en Colombia es un café, que el 
café es mayoritariamente un producto exportable, de 
ahí que la visión que debe hacerse tiene que tener estas 
particularidades.

Nosotros vemos en el nuevo organismo la respuesta 
a algo que siempre ustedes han oído al doctor Roberto 
Vélez decir, el campo colombiano necesita una Junta, 
como la Junta del Banco de la República, que sea más 
allá de los gobiernos, que tenga una política de Estado 
para el campo colombiano, con la estructura que vemos 
nos preocupa un poco que dada la diversidad de los 
productos, ustedes decían, los productos perennes y 
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aquellos que son transitorios, se habla de importación, 
de exportación, de ciclos cortos, del ciclos largos, pues 
uno visualizaría una entidad demasiado grande que de 
pronto eso la puede llevar a que sea al final inoperante, 
cuando lo que se requiere es que se tenga una verdadera 
política para el agro, que se piense en la construcción 
y en incentivar la construcción de políticas públicas 
que vayan en el bienestar de nuestros campesinos y en 
particular de los caficultores.

De ahí que nosotros entendemos que hay muchos 
esquemas que podrían dejarse en la estructura de 
gobierno y con la Constitución de 1991, que generan una 
buena arquitectura institucional, como es el control, la 
inspección, vigilancia, control y sanción, en los temas, 
eso por nuestra Constitución y en el tema desde el punto 
vista jurídico llamaríamos la atención que tal vez incluir 
esas funciones no es lo que nos lleva a la realización de 
los artículos que sobre el agro tiene nuestra Constitución.

Igualmente, todos esos temas de regulación de oferta, 
más que regulación de ofertas hay que enfocarse es a la 
sostenibilidad y a la rentabilidad de los costos para que 
se pueda realizar el principio de la libre competencia que 
trae nuestra Constitución, en eso llamamos la atención, de 
que la forma como están los planteamientos que hace el 
proyecto de ley hay que buscar ese equilibrio exactamente 
entre la información y la libertad de mercado, tal vez lo 
que uno necesitaría del Estado es adecuada información 
e información neutra, para saber cuáles son aquellos 
elementos de la producción necesarios, más que la 
intervención misma es tener la información.

Me parece que la forma como la Ley 101 ha 
profundizado la parafiscalidad para la productividad es un 
buen desarrollo que ha dado frutos, tal vez lo que hay que 
profundizar es en esos Fondos Parafiscales que además 
sean administrados por las entidades que sean legítimas 
y representativas de esos sectores, ese es el balance 
adecuado del sector privado con el sector público, en uno 
que regule, que dé información y el otro que construya y 
que construyan de la mano.

Sobre lo de asistencia técnica y acompañamiento, 
fundamental en esto, sin embargo, ...

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Doctora Ligia, se te terminó el tiempo, tienes 2 
minutos más para que termine su intervención, adelante.

Federación Nacional de Cafeteros - Directora 
Jurídica – Ligia Helena Borrero:

Gracias Representante, muy amable, ya termino. 
En el tema de asistencia técnica y acompañamiento, 
que es fundamental en esto, ¿qué es lo que se necesita? 
ustedes, ya el Congreso de la República expidió una ley 
muy importante sobre el SNIA, donde todo eso ya está, 
todo eso lo importante es que se desarrolle de manera 
adecuada, el que esté el Estado donde no exista asistencia 
técnica, y que los Fondos Parafiscales con investigación 
realicen eso.

Po último, me parece fundamental que haya verdadero 
consenso en los temas de asociatividad, necesitamos 
fortalecer más a la Superintendencia de la Economía 
Solidaria para esto y necesitamos que los jóvenes 
encuentren oferta estatal y puedan quedarse y para eso se 
requiere conectividad, Representante, mientras el campo 
no tenga conectividad en la zona rural dispersa, estamos 
demasiado mal, donde el Estado no haya una buena 
oferta los jóvenes no se quedarán en el campo y vendrán 
a las ciudades.

Muchísimas gracias para todos y toda la colaboración 
de la Federación Nacional de Cafeteros, para el apoyo 
que ustedes requieran con información, contar aquellas 

experiencias que han sido favorables, aquello que nos 
falta y lo que ustedes necesiten.

Mil gracias, buen día.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Muchas gracias, doctora Ligia Helena, muy 

importante su intervención, tendremos en cuenta el 
apoyo que usted hoy nos ofrece y el acompañamiento 
de parte de la Federación Nacional de Cafeteros para 
enriquecer el proyecto de ley, puesto que ustedes son de 
las Federaciones con mayor experiencia en asistencia 
técnica, desarrollo de tecnología, en investigación, yo 
creo que tendremos en cuenta su invitación, sus aportes.

Muchas gracias, doctora.
Llamamos al doctor Germán Augusto Palacios 

Vélez, Gerente General de la Federación Colombiana de 
Productores de Papa (Fedepapa), queremos saber si ya 
pudo arreglar la falla técnica, nos escribe, continúa con 
la falla técnica, pues igual doctor, estamos pendientes de 
que sumercé pueda solucionar las fallas técnicas, para 
que pueda intervenir, dice que designa al señor Estiven 
Riascos, queremos saber si el señor Estiven Riascos se 
encuentra ya en la plataforma.

De la Federación de Productores de Papa – Estiven 
Riascos:

Buenos días para todos.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Señor Estiven Riascos, a nombre de la Federación 

de Productores de Papa, tiene cinco minutos para su 
intervención, adelante.

De la Federación de Productores de Papa – Estiven 
Riascos:

Desde la Federación nosotros creemos que este 
proyecto efectivamente sí se enfoca en dar como soluciones 
a las diferentes problemáticas de los sectores, creemos 
que especialmente en lo que refiere al caso de papa, sí es 
imperante empezar con todo ese proceso de ordenamiento 
de la producción que definitivamente, precisamente 
va a permitir controlar toda esa volatilidad de precios, 
es necesario ahondar más en todos estos mecanismos 
que están desembocando en estas especulaciones y la 
incertidumbre que ronda especialmente este sector.

Es primeramente imperante también trabajar todo el 
tema de asociatividad y cooperativismo, como ya lo han 
expuesto algunos, pero esta digamos que se debe hacer 
con una mirada un poco holística mezclando digamos 
como todas las diferentes variables que le permitan 
precisamente a este proyecto como consolidar como una 
verdadera ruta o una hoja de ruta para el sector.

También digamos que, sí es muy importante y desde 
la Federación, incluso, hemos desarrollado diferentes 
estudios y creemos que estos estudios pueden ser la 
base también sobre la cual podían operar como todo este 
proyecto que se está presentando, para evitar así toda, 
digamos toda esa volatilidad de precios causados por la 
sobreoferta.

Básicamente todos eso son los aspectos que nosotros 
consideramos como sector que sí hay que apuntarle, 
somos un sector que tiene más de 2.6 millones de 
toneladas al año y esas toneladas al año se ven muchas 
veces con dificultades para acceder a mercados de una 
manera eficiente, bien sea mercados nacionales, incluso 
internacionales, especialmente nuestro producto tiene 
muchas restricciones hacia afuera y esos son aspectos que 
también este proyecto podría buscar resolver. Muchas 
gracias.
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Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, doctor Estiven Riascos, a nombre de 
la Federación Nacional de Productores de Papa, gracias 
por la participación, esperamos seguir contando con 
ustedes en este proceso.

A continuación, llamo al doctor Carlos Fernando 
Mayorga, Gerente General de la Federación Nacional de 
Productores de Panela, que también fue invitado, si está 
él o algún representante para que por favor intervenga en 
la Audiencia, si no está dejamos la constancia de que esta 
Federación fue invitada a esta Audiencia.

El doctor José Félix Lafaurie Rivera, Presidente 
Ejecutivo de la Federación Nacional de Ganaderos 
(Fedegán), miramos a ver si se encuentra presente o 
comisionó a alguna persona para su intervención.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, no está presente, ni ha delegado.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Ah bueno, muchas gracias, de todos modos, dejamos la 

constancia que los invitamos a esta Audiencia, esperamos 
ojalá contar con la presencia de ellos y su representación 
en audiencias posteriores para enriquecer el proyecto de 
ley.

A continuación, alguna de las personas que nos hacían 
falta, de la representación del ICA tengo entendido que 
está el doctor Herberth Matheus Gómez, si es tan amable 
doctor Herberth Matheus, ¿se encuentra presente?

Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) - 
Subgerente de Protección Vegetal - Herberth Matheus 
Gómez:

Sí señor, Honorable Representante, buenos días.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Doctor Herberth, lo invitamos a abrir su cámara, tiene 

cinco minutos para su intervención.
Adelante con su intervención, doctor.
Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) - 

Subgerente de Protección Vegetal - Herberth Matheus 
Gómez:

Gracias, Honorable Representante, buen día para 
usted, buen día para todos los participantes.

Digamos que desde el ICA yo quiero partir y plantear 
un ejemplo de la tarea que estamos adelantando y que 
encaja totalmente con la intervención del doctor Camilo 
Santos, el Director de Cadenas Agrícolas Forestales 
del Ministerio y de algunos de los productores, 
específicamente de don Roberto, productor de lima Tahití 
orgánica de Santander.

Nosotros como Entidad o Autoridad Sanitaria y 
de Inocuidad en el país, dentro de estos procesos de 
mercadeo, de comercialización, nuestra labor está que en 
el tema de la oferta de productos bajo ese esquema de 
sanidad y de inocuidad sea suficiente y podamos mitigar 
los riesgos que existen y que ponen en riesgo esa oferta 
de productos; lo señaló don Roberto, respecto al tema 
de la bacteria de HLB de los cítricos y el trabajo que 
nosotros como entidad hacemos dentro de esa mitigación 
de riesgos para el comercio nacional, el comercio 
internacional de productos de origen agropecuario.

Entonces, bien importante, Representante Pachón, 
que este tema sanitario vaya de la mano con cualquier 
proyecto que lleve a mejorar el tema de comercialización, 
y por ende, a la mejora del sector agropecuario.

El ordenamiento de la producción es otro de los 
temas claves para poder tener una oferta digamos que 

balanceada respecto a la demanda y actualmente se 
está haciendo un ejercicio bien importante de conocer 
de fondo, por solo señalar uno de los ejemplos, con el 
tema de panela en la olla del río Suárez, las Secretarías 
de Agricultura de Boyacá y Santander, Viceministerio de 
Agricultura han venido liderando con el acompañamiento 
de las entidades de la Federación este ejercicio con varias 
aristas desde el tema de áreas de producción, desde el tema 
de volúmenes de producción, desde el tema sanitario y el 
tema de mercado, por supuesto, entonces, es un ejercicio 
bien importante y que ha tenido sus resultados, buscando 
colocar ese precio base de costos de producción como 
precio piso, llamémoslo así, para que pues no existan esas 
bajas que impliquen una pérdida para los productores.

Y, finalmente, quiero señalar también el ejercicio 
que desde el ICA se está haciendo por delegación del 
Ministerio en el tema de trazabilidad agropecuaria, está el 
Decreto Nacional de Trazabilidad Agropecuaria sobre el 
cual nosotros como entidad encabezamos este tema para 
las diferentes cadenas, estamos actualmente trabajando 
y que llevamos muy avanzado el tema de trazabilidad 
para la cadena de arroz donde está desde la producción 
de semilla hasta la comercialización absolutamente 
involucrada toda la cadena bajo un esquema de unir 
todos los eslabones de la cadena en un aplicativo, en 
una plataforma que nos permita medir y digamos que 
prever las situaciones que conlleven a una distorsión de 
volúmenes sanitario y por ende, de precios, entonces, 
también es importante conocer ese esquema para que sea 
implementado dentro de cualquier modelo que quiera 
intervenir el tema del mercadeo.

Eso sería lo que tendría que intervenir desde el 
Instituto Colombiano Agropecuario (ICA), presentamos 
un saludo a nuestra Gerente, la doctora Deyanira Barrero, 
que no pudo asistir el día de hoy, mi nombre, como ya 
lo señalé, Herberth Matheus, yo soy el Subgerente de 
Protección Vegetal del ICA. Gracias.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, doctor Herberth Matheus, y al ICA, 
por la participación en esta Audiencia.

A continuación, el señor Carlos Julián Salas, de la 
Cadena Productiva de Tomate, que se pudo conectar 
hasta más tarde.

Señor Salas, adelante, tiene cinco minutos para su 
intervención.

De la Cadena Productiva de Tomate del Alto 
Ricaurte - Carlos Julián Salas Niño:

Buenos días, Ingeniero César, buenos días a todos los 
presentes.

Soy el Representante acá de los tomateros del 
Alto Ricaurte, como bien sabemos estamos, bueno, 
intervenimos directa e indirectamente en la economía 
del país y nosotros como campesinos ante Colombia, 
ante la población, a los 50 millones de personas que 
estamos conviviendo en este país, en este hermoso país, 
somos un punto importante en la economía, nosotros 
nos hemos visto aquejados por diferentes políticas 
gubernamentales, administrativas, que se han venido 
dando desde hace muchos años, desde nuestros abuelos, 
desde nuestros papás, que han hecho que la agricultura 
haya ido cambiando, pero a favor muy explícitamente de 
prácticamente personas que tienen muy altos recursos y 
que han digamos acogido toda la cadena y nos desfavorece 
a los pequeños productores.

Nosotros como tomateros nos interesaría mucho 
con el proyecto de ley que está postulando el Ingeniero 
Pachón y que desde antes de que fuera Representante y 
que intervino con nosotros y con los demás productores de 
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cebolla, de tomate, de papa, ante Colombia, ayudándonos 
a buscar y a mejorar mejores ingresos para nuestras 
producciones que en sí son pequeños, pero que la tienen 
muchos campesinos.

Nosotros como tomateros nos hemos visto favorecidos 
con toda la ayuda que ha tenido el Ingeniero Pachón, y 
estamos a gusto con todas estas intervenciones, pero 
buscamos que con estos proyectos que se están dando hoy 
en día como el mercadeo y todas las interacciones entre 
los diferentes entes, sean de mayor agilidad, ¿para qué?, 
puesto que nosotros como tomateros tenemos una gran 
inversión en cuanto a infraestructura, en cuanto a mano 
de obra, en cuanto fertilizantes, insecticidas, fungicidas, 
que hace que pues la producción en cuanto a gastos se 
vea muy afectada porque son muy altos, a comparación 
de las ventas, entonces, los ingresos netos se ven, no son 
favorables para la economía familiar de los tomateros.

Y sería bueno seguir apoyando estas iniciativas para 
que la economía de las familias campesinas aumente y 
así todos los proyectos a corto y a largo plazo que tienen 
estas familias se vean beneficiadas para un futuro mejor, 
para que no ocurran cosas como lo que está sucediendo 
hoy día con lo del paro, que se están viendo vulnerable 
los derechos de todas las personas, prácticamente 
colombianas o la gran mayoría, porque en sí los que 
tenemos necesidades somos muchos más de los que están 
manejando este país, sería importante que todas estas 
políticas se vieran apoyadas desde los diferentes sectores, 
unirnos, e intervenir ante estas para buscar una mejor 
solución, una mejor economía, unos mejores ingresos y 
así poder salir adelante.

Agradezco a todos los presentes por escuchar esta 
intervención y digamos en este momento fue muy 
difícil para nosotros los tomateros intervenir, más 
que todo nosotros que tenemos una producción que es 
de día a día, que prácticamente si se descuida un solo 
día se puede estar perdiendo todo lo invertido en muy 
poquito tiempo, porque las condiciones adversas para la 
producción de tomate se ven afectadas día a día, puede 
ser climáticamente...

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Carlos Julián, se le terminó el tiempo, pero si desea 
terminar su intervención tiene un minuto más, o si desea 
dos minutos para terminar su intervención, adelante.

De la Cadena Productiva de Tomate del Alto 
Ricaurte - Carlos Julián Salas Niño:

Gracias Ingeniero. Entonces, lo importante para 
nosotros como tomateros y como campesinos de esta 
región del Alto Ricaurte y sé que hay más tomateros 
a nivel nacional como en Santander, en Antioquia, 
agradezco la intervención, haberme prestado este espacio 
para poder apoyar todas las políticas que pueden llevar a 
una mejoría en la economía familiar.

Creo que es todo lo que tengo que decir y cualquier 
cosa le agradezco al Ingeniero Pachón y a todos los 
presentes en esta Comisión.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias Carlos Julián, primero, decirle ver jóvenes 
como usted todavía apostándole al sector agropecuario 
y digamos que ahí está como traducida la esperanza que 
se tiene de continuar con una producción agropecuaria en 
Colombia, tendremos en cuenta sus intervenciones.

Recuerdo que hace unos meses hubo un conflicto 
incluso en Abastos de cuánto debería pesar la canastilla 
de tomate, los productores decían una cosa, los 
comerciantes decían otra, y son cosas tan sencillas que 
a pesar de que en la institucionalidad tengamos pesos y 

medidas y demás, no lo hacen, o sea, no dan como unas 
reglas claras del mercadeo y por eso, este proyecto de 
ley, lo mismo pasa con los productores de zanahoria, 
hoy los productores de zanahoria dicen que el bulto tiene 
que tener una cantidad de kilos asignada para poderla 
comercializar, pero lamentablemente en las zonas donde 
se produce la zanahoria y se lava la zanahoria están 
diciendo es lo que le quepa al costal, y si mandan hacer 
cada año los costales más grandes, pues está perdiendo el 
productor, el comerciante si va y comercializa por kilos, 
pero al productor le compran por lo que le quepa al costal 
y hay costales que están pesando casi, bultos que casi 
pesan 65, 70 kilos.

Entonces, son cosas sencillas pero que necesitamos 
que alguien ponga las reglas de juego y por eso es 
importante este proyecto de ley del que estamos hablando, 
un ente rector que regule el mercadeo agropecuario 
y todos estos temas que parecieran sencillos, pero que 
son muy importantes para cada uno de los productores 
agropecuarios.

El señor Alfonso García Ríos, de la Cadena Productiva 
de Lácteos.

¿Alfonso García Ríos, se encuentra presente?
De la Cadena Productiva de Lácteos – Boyacá - 

Alfonso García Ríos:
Muy buenos días.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Alfonso, abra su cámara y tiene 5 minutos para su 

intervención, adelante.
De la Cadena Productiva de Lácteos – Boyacá - 

Alfonso García Ríos:
Muy buenos días para todos los compañeros, a todos 

los Representantes muy buenos días.
Me presento, mi nombre es Alfonso García Ríos, soy 

Ingeniero Agrónomo de la UPTC y represento también 
al sector lácteo, al sector agropecuario aquí en Boyacá, 
decirles que apoyo rotundamente la creación de este 
organismo especial de mercado agropecuario, es especial 
y la verdad nos hace falta, nos hacía falta hace mucho 
tiempo, para darle digamos un tema de más justicia y 
más equidad a nuestros agricultores que día tras día van 
desapareciendo.

Primero, decir que realmente se debe lanzar con 
unas políticas agropecuarias más justas y más acordes 
al campesinado, tenemos, debemos actualizarnos 
básicamente, nos falta políticas agropecuarias en el 
tema de asistencia técnica directamente rural con 
enfoque territorial, una asistencia técnica que llegue 
directamente a los campesinos, a nuestros ganaderos y 
que venga unida al desarrollo de la tecnología que ya ha 
avanzado diariamente y que no la vemos reflejada por los 
sectores o por las instituciones, que recaudan el Fondo 
de Parafiscales; entonces, es de vital importancia que 
esta asistencia técnica venga con instrumentación, con 
maquinaria y con equipo.

Nos duele actualmente en Boyacá el tema de que los 
agricultores siguen trabajando con semillas de 10, 15 20 
años y no hay un relevo generacional de semillas, no sé 
qué estará pasando con el tema del ICA.

En el tema de insumos, digo se debe relacionar mucho 
nuestro programa, nuestro organismo, hay una realidad 
que se nos viene encima y es digamos que las reservas 
de fósforo se están acabando, no sé qué está haciendo el 
Gobierno nacional con el tema del fósforo.

El tema de las aguas, importante, si vamos a crear este 
organismo veamos el tema de las aguas y las entidades 
que controlan la parte ambiental, la cruda realidad es 
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que actualmente se dan más licencias ambientales para 
explotación minera, para explotación de carbón, aquí 
no más en Samacá, en Boyacá y niegan a un agricultor 
una licencia ambiental para hacer un reservorio, para 
construir una pequeña bodega en su finca y aún más, a 
los municipios les niegan las licencias ambientales para 
la explotación de recebo y mejoramiento de vías, las vías 
son elementales para que este programa se desarrolle y 
llegue digamos a un feliz término.

Entonces, qué bueno que los municipios tengan alguna 
autoridad o alguna libertad en el tema de poder explotar 
algunos recursos que son necesarios para mejoramiento 
de las vías, los sistemas de información, ya la tecnología 
avanzó bastante y debe de cargar la agricultura con 
temas de información, todos los agricultores debemos 
sistematizarnos y estar actualizados acorde con la 
tecnología.

Es necesario frenar el contrabando, claro que es 
necesario frenar el contrabando para tener un buen 
desarrollo de este programa, porque el contrabando nos 
mata a todos.

Digo que se deben formular algún tipo de políticas 
de fomento agropecuario para profesionales, para que 
estudien y se queden en los campos, no hay nada que 
incentive o fomente el desarrollo y de profesionales para 
que estudien y se queden en otros campos, no hay nada 
que los esté incentivando a que se queden y aún menos, no 
hay políticas que favorezcan a nuestros profesionales, yo 
sé que en campo tenemos muchos profesionales que están 
en sus casas o en sus hogares arrumados, porque no tienen 
primero que todo capital de trabajo para desempeñarse 
como independientes y segundo, oportunidad laborales.

Entonces, desde el Estado elaborarse políticas que 
favorezcan también a nuestros profesionales en su 
desempeño profesional y también del mejoramiento 
continuo de su profesionalismo, que puedan hacer 
maestrías y mejorar en programas de posgrados.

Hay un tema que digo que nos puede, nos puede 
satisfacer en el tema, en el desarrollo este programa, es 
un censo agropecuario, los censos agropecuarios a nivel 
departamental, a nivel municipal, donde cada agricultor 
se registra y como tal, y podamos tener un balance o una 
parte contable de la producción agrícola de los territorios, 
ese censo se debe desarrollar, se debe desarrollar y más 
con la parte de la cedulación campesina, una cedulación 
campesina que realmente sea acorde con los censos.

Es injusto cómo actualmente el gobierno bota la plata 
y ni siquiera sabe a quién se le entrega, por ejemplo, 
con los bonos de compensación que dieron por los bajos 
precios, quiénes se beneficiaron, digo la gran mayoría 
fueron los comerciantes los que inscribieron a los padres, 
a los hijos, a las suegras, a infinidad de familiares y le 
llegó plata a muchos de ellos, pero a los campesinos que 
realmente necesitaban los recursos para aliviar la venta 
por bajos precios no les llegó los recursos.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Alfonso, se le terminó el tiempo, pero tiene dos 
minutos más para que termine su intervención, adelante.

De la Cadena Productiva de Lácteos – Boyacá - 
Alfonso García Ríos:

Y decir que es necesario que se haga un enlace digamos 
de las compras públicas que hace el Estado con nuestras 
organizaciones y con nuestros municipios, es injusto 
que muchos de los alimentos que llegan para Bienestar 
Familiar, para las Universidades, para los Hospitales, para 
las Instituciones Militares, sean importados y vengan de 
afuera, qué bueno que los enlaces se hagan directamente 

con estas instituciones a través de nuestras organizaciones 
que producen la comida de nuestros territorios.

No siendo más, agradezco a todos los Representantes 
en cabeza del Ingeniero César Pachón, excelente 
la intervención y excelente este proyecto que están 
promoviendo y espero llegue a cada uno de nuestros 
territorios.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, Ingeniero Alfonso, gracias por 
su intervención y sus apreciaciones, las tendremos en 
cuenta.

A continuación, quiero preguntar si alguna de las 
personas que hemos llamado, que fue invitado a la 
audiencia, que no haya podido intervenir por alguna 
falla técnica o porque no tuvo buena conectividad, si 
hace falta y si no ya para dar la palabra a los Honorables 
Congresistas que se encuentran presentes.

¿Hay alguien que haga falta por la intervención, 
alguna de las instituciones o sociedad civil?, bueno, al 
parecer no hace falta ningún otro.

Secretario, doctor Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, ya los que usted llamó no estuvieron 

presentes, no se han conectado, así que hemos terminado 
este ciclo, doctor Pachón.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Bueno, Secretario.
Entonces, a continuación, los Honorables 

Representantes de la Comisión Quinta o los Congresistas 
que se encuentren presentes para que pidamos la palabra 
ahí por el chat para poder ir asignando la palabra a cada 
uno, sé que hay varios presentes.

A ver con quién de ustedes quiere intervenir, los 
Honorables Congresistas que se encuentran presentes.

Secretario: doctor Jaír José Ebratt Díaz:
El doctor Pachón, ha solicitado a los Honorables 

Representantes que están conectados, quiénes quieren 
intervenir. 

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

¿Sí hay conectados, Representantes?
Secretario, doctor Jaír José Ebratt Díaz:
Sí señor, pero no han solicitado el uso de la palabra, 

doctor Pachón.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Bueno, entonces, si los compañeros Representantes a 

la Cámara de la Comisión Quinta están presentes, pues 
de pronto no quieren tomar el uso de la palabra, entonces, 
lo dejamos como constancia que se abrió el uso de la 
palabra para ellos en esta Audiencia Pública.

Entonces, yo creo que ahí con estas intervenciones 
hemos terminado esta importante Audiencia Pública 
del Proyecto de ley de la Creación del Ente Rector en 
Mercadeo Agropecuario para Colombia, muchas gracias, 
a todas las personas de la sociedad civil, productores 
agropecuarios, a campesinas, campesinos, a las 
diferentes instituciones del gobierno, a las federaciones 
y organizaciones, que se hicieron presentes.

Vamos hacer la relatoría, y vamos a continuar con el 
proceso ya para entrar a primer debate de este importante 
proyecto de ley que se va a llevar a cabo en la Comisión 
Quinta de la Cámara de Representantes, con el doctor 
Camilo Arango y con César Pachón, quien les habla y 
esperamos el apoyo de los diferentes partidos.
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Reitero, que es un proyecto de ley que está apoyado 
no mirando las colectividades políticas sino mirando el 
sector agropecuario, por lo tanto, está firmado, apoyado 
por diferentes corrientes políticas y eso es algo muy 
importante para el país.

Muy agradecidos a todos, al señor Secretario y a todo 
su equipo y a todos los Representantes.

No sé si nuevamente vuelvo hacer el llamado a los 
Representantes de la Comisión Quinta, si hay alguno que 
quiera retomar la palabra en este momento.

No sé doctor Camilo Arango, si usted como Ponente de 
pronto quiera también despedir la Audiencia y agradecer.

Honorable Representante Oscar Camilo Arango 
Cárdenas:

Gracias a César. De verdad agradecerles a todos los 
invitados por ese aporte para este importante proyecto, 
como les dije desde el comienzo, estoy con la camiseta 
puesta con César Pachón, para construir un excelente 
documento y sacarlo adelante desde la Comisión.

Agradecer a todos los gremios, a todo el sector 
productivo, a los campesinos, sé que estamos pasando por 
momentos difíciles, pero bueno, aquí estamos luchando, 
tratando de mejorar día a día con estas iniciativas que 
mejore el trabajo de ustedes allá en terreno, allá en campo 
y con todas esas necesidades que estamos viviendo en 
estos momentos y que yo pienso que con este proyecto 
de ley la sacaremos del estadio.

De verdad, muchísimas gracias, por ese apoyo de 
todos ustedes.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Gracias, doctor Oscar Camilo.
¿Hay algún otro Representante a la Cámara, que de 

pronto quiera hacer su intervención?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
No señor, no han solicitado el uso de la palabra.
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Bueno, entonces, muy agradecido a todos, estaremos 

pues a través de estos contactos enviando cualquier 
información o invitación y ya esperaremos la fecha que 
nos asigne la Mesa Directiva de la Comisión Quinta, 
para poder ya darle el primer debate a este importante 
proyecto de ley.

Muchas gracias, a todos y gracias a Dios por este día 
y por esta Audiencia Pública tan importante. Muchas 
gracias.

Honorable Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Doctor Pachón, quisiera hacer una… 
Moderador, Honorable Representante César 

Augusto Pachón Achury:
Ah sí, doctor Luciano, adelante.
Honorable Representante Luciano Grisales 

Londoño:
Doctor Pachón, yo simplemente quisiera reiterar la 

importancia de esta iniciativa, es una iniciativa que como 
se ha expresado durante toda esta mañana, fundamental 
para el desarrollo agropecuario colombiano en tiempos de 
pandemia y en tiempos de dificultades en la exposición de 
todos los ciudadanos de sus preocupaciones, en tiempos 
de paro, además de bloqueos, lo que hoy estamos…., 
expresando si abonando a las necesidades que el sector 
tiene, las oportunidades de canalización de las actividades 
del sector, todos los productos de la canasta familiar y los 

productos derivados del sector agropecuario, tienen la 
necesidad de tener una mejor condición.

Yo creo que el país necesita un espacio en donde 
se generen equilibrios en el mercado, como usted lo 
explicaba al principio, hay un elemento que es mínimo 
y fundamental y es el manejo de la oferta y el manejo de 
la oferta tiene que ver con la planeación en la producción 
agrícola, yo creo que la Unidad de Planificación Rural 
debe favorecer y debe exigirse definitivamente en la 
planificación adecuada de la siembra, de ahí se deriva 
indudablemente digamos tener en nuestras manos una de 
las variables fundamentales del mercado que es la oferta y 
desde el manejo de la oferta con todas las incertidumbres 
que tiene el sector agropecuario llegaremos a una 
condición importante en el mercado, en el mercado 
interno y también el mercado externo.

Porque yo sí coincido con todos en que es inaudito que 
Colombia hoy esté importando el 30% de los alimentos 
que se consumen, Colombia puede ser competitiva a nivel 
internacional, hace falta… complementar una política 
pública de desarrollo agropecuario, han quedado cortos 
en el tiempo, lo demuestra la situación actual del sector 
delante de la oportunidad y delante de la gran fortaleza 
que Colombia en muchas de las variables que determinan 
la producción agrícola.

Entonces, bienvenido este proyecto, nosotros lo 
apoyamos plenamente, esperamos irlo madurando, pero 
indudablemente con respecto a la comercialización 
muy puntualmente y más allá en la planeación para el 
manejo de la oferta de los productos agrícolas, el Estado 
colombiano de brindar equilibrio, caer en manos de los 
intermediarios, caer en manos de monopolios, de las 
grandes superficies, ha llevado al campo colombiano a 
muchas circunstancias complejas y precarias, es parte de 
lo que hoy está reclamando la ciudadanía en la calle.

Si hay un sector que debiera estar manifestando sus 
inquietudes definitivamente es el sector agropecuario, 
indudablemente lo ha hecho desde el 2013, el 2016, 2019 
ha habido sucesivos paros agrarios significando además 
que hay mucha preocupación, pero esta indudablemente 
es una iniciativa producto de esas inquietudes y recogidas 
con mucha certeza y con mucho compromiso por el 
Congreso de la República, por el Representante Pachón, 
y por varios Representantes que hemos coadyuvado a 
esta iniciativa.

Entonces, bienvenida esa iniciativa, la respaldamos 
plenamente, como dije anteriormente, la discutiremos, la 
debatiremos, necesitará digamos todo el concurso de los 
diferentes actores, de las diferentes visiones.

Muchas gracias a todos por acompañarnos en esta 
Audiencia y felicitaciones a usted doctor Pachón y al 
doctor Camilo, por habernos generado este espacio 
fundamental para enriquecer este importante proyecto de 
ley.

Moderador, Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achury:

Muchas gracias, Presidente, doctor Luciano y a la 
Mesa Directiva, por habernos acompañado y apoyado 
en la Audiencia Pública y también en lo que viene del 
proceso para hacer de este proyecto de ley una ley de la 
República.

Reitero nuevamente el agradecimiento a todos, a todas, 
me alegra profundamente que tanto las Organizaciones 
o Representantes Campesinos, como también las 
Federaciones, en compañía con nosotros coincidamos en 
muchos de los temas que tiene el proyecto de ley, de todos 
modos por el camino cualquier inquietud que se presente 
al respecto se tiene que ir discutiendo y organizando de 
la mejor manera que le convenga al país, para eso son 
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los debates y vamos a hacer más adelante más audiencias 
para que acompañen el proceso del proyecto de ley.

Muchas gracias a todos y a todas y entonces, hasta 
una pronta oportunidad, muy agradecidos por su 
participación y muy agradecidos a la Mesa Directiva 
y a la Secretaría por el acompañamiento a la Comisión 
Quinta del Congreso de la República.

Muchas gracias y que pasen buen día.
Honorable Representante Oscar Camilo Arango 

Cárdenas:
Cesítar, muchísimas gracias.

(La audiencia pública se levantó a las 10:55 a. m.).
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